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РАБОЧИЕ БУДНИ
П Я Т И Л Е Т К И

Д  ТРИСТА ГЕКТАРОВ отве
дено под посевы кукурузы в 
Венском овоще-молочном сов
хозе. С двухсот из них будет 
получено зерно, а с остальной 
площади —  зеленая масса.

Заботясь о получении высо
кого урожая, кукурузоводы 
тщательно ухаживают за по
севами. Сейчас ведется оче
редная культивация полей.

Н а  с н и м к е :  культивация 
посевов кукурузы в Вансхом 
овоще-молочном совхозе.

Д  НА ЦХИНВА Л Ь С К О И 
ШВЕЙНОЙ ФАБРИКЕ широко 
развернуто социалистическое 
соревнование за досрочное 
выполнение заданий первого 
года десятой пятилетки. Кол
лектив предприятия решил 
снизить себестоимость товар
ной продукции на 22 тысячи 
рублей.

На фабрике успешно внед
ряется комплексная система 
управления качеством, зто
значительно улучшит сортность 
продукции. Пяти изделиям

фабрики в нынешнем году 
уже присвоен государственный 
Знак качества.

Н а  с н и м к е :  бригада, воз
главляемая Н. Санакоевой, тру
дится под девизом «Пятилетке 
качества ■— рабочую гаран

тию’.».

Ф ото В. Соколова 
и И. Чохонелидзе.

(Ф отохроника

ГрузИНФОРМа).
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З А В Е Р Ш Е Н И Е
СОВЕТСКО-ИОРДАНСКИХ

ПЕРЕГОВОРОВ

( Ц П Е Р Е Ж А Я
В Р Е М Я

2 ‘3 июня в Кремле за
вершились советско-иор
данские переговоры.

Переговоры вели с со
ветской стороны — член 
Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный, член 
Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, 
председатель ГКЭС С. А. 
Скачков; с  иорданской 
стороны — король Иор
дании Хусейн Бен Талал, 
Премьер - Министр, ми
нистр иностранных дел 
и министр обороны Зейд 
Ар-Рифаи и другие.

Стороны завершили об
суждение вопросов даль
нейшего развития совет
ско-иорданских двусторон
них отношений, а  также 
актуальных международ
ных проблем, представля
ющих взаимный интерес.

Переговоры проходили 
в дружественной, деловой 
обстановке.

Король Иордании в тот 
ж е день дал завтрак в 
честь Президиума Вер
ховного Совета и прави
тельства СССР.

С советской стороны 
на завтраке были Н. В. 
Подгорный, А. А. Громы
ко, другие официальные 
лица.

*  *  *
Утром король Иорда

нии и королева Алия по
сетили Мавзолей В. И. 
Ленина и возложили ве
нок.

Венок был возложен 
также к могиле Неизвест
ного солдата у Кремлев
ской стены. (ТАСС).

Коллектив Тбилисского ко 
жевенного производственного 
объединения досрочно выпол
нил план шести месяцев по 
реализации продукции. Д о 
конца июня предполагается 
сверх задания реализовать 
кожматериалы на 350 тысяч 
рублей.

—  Успех нашего коллекти
ва —  результат повышения 
качества продукции, правиль
ной организации труда, —  го 
ворит генеральный директор 
объединения А. Робакидзе. — 
С первых ж е дней нынешнего 
года мы стали уделять боль
шое внимание техническому 
перевооружению  всех участ
ков производства. Так, в экс
плуатацию были введены пять 
дубильных барабанов, м одер
низированы четыре, что наря
ду с повышением производи
тельности труда заметно улуч
шило качество продукции. 
Установлена, кром е того, одна 
высокопроизводительная ма
шина для обработки кож и.

В Ы С О К И Е
Т Е М П Ы

На девятнадцать дней рань
ше срока справился с полу
годовым заданием по добыче 
топлива коллектив шахты име
ни 50-летия СССР угольного 
производственного объедине
ния «Ткварчели». Зольность 
топлива снижена на 0,2 про
цента.

В успехе шахты больш ую 
роль сыграли^ внедрение на
учной организации труда, со
держание эксплуатиру е м  о й 
техники в образцовом состоя
нии, тщательный уход за транс
портом. Пущены в эксплуата
цию  новые погрузочные ма
шины, которые повысили про
изводительность труда в пол- 
тора-два раза.

Отлично работают коллек
тивы участков, возглавляемые 
Р. Эксеулидзе, Д . Иремадзе, 
М . Чарбадзе. В авангарде со
ревнования идут бригады до
бытчиков угля Д . Талахадзе, 
Д . Дем урия, Д ж . Джгамазия 
и другие.

НИ О Д Н О Г О  
ОТСТАЮЩЕГО

О дним из первых в респуб
лике рапортовал о выполне
нии полугодового плана кол
лектив рудоуправления име
ни Димитрова горнорудного 
комбината «Чиатурмарганец».

%В авангарде социалистическо
го  соревнования находятся 
рудодобывающие подразделе
ния, руководимые Г. Ж орж о- 
ладзе, Г. Хведелидзе, Д ж . Ху- 
тинишвили.

Коллектив рудоуправления 
неоднократно выступал с пат
риотическими начинаниями, 
которые подхватывались все
ми подразделениями комбина
та. Недавно машинист электро- 
погрузочной машины Герой 
Социалистического Т р у д а  
П. Гогаташвили призвал своих 
товарищей пересмотреть ра
нее взятые обязательства с 
таким расчетом, чтобы реали
зовать задание десятой пяти
летки за 3,5 года. На призыв 
прославленного рабочего от
кликнулись сотни горняков.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
ВЫПОЛНЕНЫ

Развернув социалистическое 
соревнование за успешное 
претворение в жизнь реше
ний XXV съезда КПСС, кол
лектив тбилисской текстильно
галантерейной фабрики «Ком
сомолка» досрочно выполнил 
полугодовой план по  выпуску 
валовой продукции и ее реа
лизации. Д о  конца месяца до
полнительно будет выпущено 
продукции на двести тысяч 
рублей, что выше взятых обя
зательств. Задание по сортно
сти перекрыто на 3,4 процен
та.

Эти успехи —-  итог укреп
ления трудовой и технологи
ческой дисциплины, специали
зации отдельных звеньев про
изводства, внедрения новой 
техники.

Труженики предприятия взя
ли курс на расширение ассор
тимента выпускаемой продук
ции м повышение ее качества.

Р А Н Ь Ш Е
С Р О К А

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  
КОНФЕРЕНЦИЯ В ТБИЛИСИ

Полугодовой план по выпус
ку валовой продукции досроч
но выполнил коллектив Тби
лисской чулочно-носочной фаб
рики. Д о  конца июня будет 
выпущено сверх задания из
делий на 165 тысяч рублей, 
что намного больше, чем пре
дусматривалось обязательст
вом. Почти весь прирост вы
пускаемой продукции будет 
достигнут за счет повышения 
производительности труда.

Недавно в эксплуатацию 
были введены десять вязаль
ных автоматов, на которых 
освоен выпуск колготок из 
хлопчатобумажной пряжи, поль
зующихся высоким спросом. 
В ближайшее время заработа
ю т еще столько ж е автоматов.

Развернув трудовое сопер
ничество под девизом «По
требителю —  высококачествен
ные изделия», лучших пока
зателей добиваются бригады, 
возглавляемые в. Азниашви- 
ли и Н. Мурачашвили.

(ГрузИНФОРМ).

Ж ивотноводство— отрасль особых забот

НА ПОДЪЕМЕ

В поездку по стране
23  июня ио окончании 

переговоров в Москве 
Президент Финляндской 
Республики Урхо Калева 
Кекконен отбыл в озна
комительную поездку в 
северные и восточные 
районы Советского Сою
за.

На Ш е р  еметьевском 
аэродроме, украшенном 
государственными флага
ми Финляндии и Совет
ского Союза, У. К. Кек
конена провожали Пред
седатель Прези д и у м а 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный, Пред
седатель Совета Минист
ров СССР А. Н. Косыгин, 
другие официальные ли- 

\СС).

Девятая пятилетка корен
ным образом изменила поло
жение в животноводстве Мая
ковского района. Механиза
ция и автоматизация ферм, 
внедрение достижений науки 
и передового опыта, улучше
ние породной структуры ста
да, прочная кормовая база 
способствовали тому, что на
ши животноводы успешно 
выполнили и государствен
ные планы, и обязательства 
как по поголовью, так и по 
продуктивности. Себестои
мость продукции, по сравне

нию с предыдущими годами, 
значительно снизилась, об
щий убыток от животновод
ства сведен к  минимуму. Б о
лее того, колхоз имени Мая
ковского села Сакраула, на
пример, закончил прошлый 
хозяйственный год с прибы
лью. Вообще же в заверш а
ющем году пятилетки в рай
оне было произведено 250 
тонн мяса вместо плановых 
216 тонн и 1.491 тонна мо
лока вместо 1.456.

Обеспеченность животно
водства собственной кормо
вой базой, в особенности

если эти корма обходятся 
сравнительно дешево, вместе 
с другими компонентами, не
обходимыми для нормально
го ухода за скотом, в основ
ном и решают успех дела. 
Именно на этой базе нам 
удалось план пяти месяцев 
нынешнего года по произ
водству молока выполнить 
на 120 ,5  процента — моло
ка получено на 238 тонн 
больше, чем за соответству
ющий период прошлого года, 
мяса произведено 610 тонн 
вместо 590.

У животноводов района 
обширные планы на десятую 
пятилетку. Основная их осо
бенность — это регулярное 
наращивание производства 
продукции.

Если в нынешнем году 
мы намечаем получить от 
каждой коровы 1.240 кило
граммов молока, то к 1980

надои от каждой коровы 
должны быть доведены до 
1.700 килограммов — для 
нас это вполне реальный ру
беж. Путь к нему лежит че
рез укрепление материаль
ной базы. Здесь мы имеем 
в виду не только корма, но 
и строительство типовых 
ферм и их полную механиза
цию. Как уже отмечалось, 
в этом направлении у  нас 
уже сделаны определенные 
шаги, но ведь судьбу отрас
ли решают не отдельные п е - . 
редовые колхозы, надо, что
бы до их уровня поднялись 
все хозяйства. Между тем 
в районе только три из 20 
общественных хозяйств име
ют типовые фермы, в 10 из 
них нет полной механиза
ции — и тут нам без помо
щи Министерства сельского 
хозяйства республики не 
обойтись.

В Тбилиси 22 нюня нача
ла работу Международная 
конференция экономистов по 
проблемам сотрудничества 
Восток — Запад. Она про
водится комиссией по эконо
мическому и научно-техниче
скому сотрудничеству Совет
ского комитета за европей
скую безопасность и сотруд
ничество совместно с Вен
ским институтом междуна
родных экономических сопо
ставлений.

В диалоге экономистов со
циалистических и капитали
стических стран принимают 
участие видные ученые, об
щественные деятели, пред
ставители деловых кругов 
11-ти стран Европы, США, 
Канады и ряда международ
ных организаций.

С приветствием к участ
никам конференции от име
ни Президиума Верховного 
Совета и правительства Гру- 
зийской ССР обратился за 
меститель Председателя Со
вета Министров республики 
В. И. Вадачкория.

От имени Советского ко
митета за европейскую бе
зопасность и сотрудничество 
собравшихся приветствовал 
глава советской делегации 
на Международной конферен
ции экономистов, замести
тель председателя комитета, 
председатель п р е з  идиума 
Торгово-промышленной па
латы СССР Б. А. Борисов.

— Мы расцениваем эту 
конфер е н ц и ю, — сказал 
он, — как еще один шаг 
вперед по пути, намеченному 
решениями Общеевропейско
го совещания в Хельсинки. 
Важным элементом полити
ки разрядки являются эко
номические связи между

...В эти дни у  наших кор- 
модобытчиков горячая пора.
Если к июню прошлого 
года в районе по была за- _ 
вершена даже подготовка к I  странами Востока и Запада, 
работам по заготовке кормов, |  Мы с удовлетворением мо-
то нынче они уж е в полном 
разгаре. Особенно радует 
нас обилие естественных 
трав, что создает большой 
резерв для заготовки деше
вых грубых кормов.

Сделаны первые шаги — 
животноводство района идет 
по пути подъема, и нет ника
ких объективных причин для 
задержки этого движения 
вперед. У нас есть все усло
вия для превращения живот
новодства в Маяковском рай
оне в рентабельную отрасль 
сельского хозяйства.

жем отметить, что это как 
раз та область, где прогресс 
з последние годы был значи
тельным.

Английский ученый, про
фессор из Центра современ
ных европейских исследова
ний при Сассекском универ
ситете Кристофер Сондерс 
отметил, что разрядка все 
больше определяет облик 
нашего континента.

Задачи и цели междуна
родного проекта разработки

экономических связей обще
европейского экономического 
сотрудничества осветил ди
ректор Института экономики 
мировой социалистической 
системы А к а д емии наук 
СССР О. Т. Богомолов.

На заседании 23 июня, 
проходившем под председа
тельством заместителя пред
седателя Советского комите
та за европейскую безопас
ность и сотрудничество Н. А. 
Панкова, началась дискус
сия по вопросам промышлен
ного сотрудничества между 
Востоком и Западом.

Были заслушаны доклады 
профессора Института миро
вой экономики и междуна
родных отношений АН СССР 
М. М. Максимовой— «Про
мышленное сотрудничество 
между социалистическими и 
капиталистическими страна
ми», канадского ученого, 
профессора Института Совет
ского Союза и Восточной Ев
ропы при Карлтонском уни
верситете К. Макмиллана—• 
«Формы и масштабы про
мышленной кооперации», 
профессора Научно-исследо
вательского института внеш
ней торговли ПНР Е. Таба- 
чински — «Развитие про
мышленного кооперирования 
между Востоком и Западом и 
его влияние на международ
ные расчеты».

Общий обзор проблем, вы
двинутых в трех докладах, 
сделали профессор Института 
мировой экономики Венгер
ской академии Наук Т. Палан- 
кай и профессор Венского 
университета А. Нуссбаумер.

Участники дискуссии еди
нодушно отмечали, что раз
витие делового сотрудниче
ства между Востоком и За
падом, включая промышлен
ное кооперирование, имеет 
большое значение для укреп
ления экономической основы 
мирного сосуществования го
сударств с различными со
циальными системами.

Рассмотрение этих вопро
сов, проходившее в друже
ственной конструктивной об
становке, подчеркивалось в 
выступлениях, послужит де
лу упрочения мира и сотруд
ничества, выполнению реше
ний Общеевропейского сове
щ ания в Хельсинки.

(ГрузИНФОРМ).

Ш . ДАРСАДЗЕ, 
главный зоотехник М аяков
ского  районного Управле
ния сельского хозяйства.

Встреча в Президиуме 
В е р х о в н о г о  С о в е т а  

Грузинской ССР

П О Б Е Д И Т Е Л Ю  
СОЦИ А ЛИСТИЧЕСК ОГО 

С О Р Е В Н О В А Н И Я

ЕДИНАЯ, МНОГОНАЦИОНАЛЬНАЯ

ца. (ТАСС).

НА ОРБИТЕ «САЛЮ Т-5»
СООБЩЕНИЕ ТАСС

В соответствии с програм 
мой исследования космиче
ского  пространства 22 июня 
1976 года в Советском С о
ю зе  произведен запуск о р 
битальной научной станции 
«Салют-5».

Целью запуска станции 
«Салют-5» является прове
дение научно-технических 
исследований *  эксперимен
тов, а также дальнейшая 
отработка конструкции, бо р 

ские работники, служащие 
предприятий, объединений, 
строек, совхозов, колхозов, 
сотрудники научно-исследо
вательских, проектно-кон
структорских и других орга
низаций, добившиеся высо
ких трудовых показателей в 
социалистическом соревнова
нии за  повышение эффектив
ности производства и каче
ства работы, за  успешное вы 
полнение народнохозяйствен
ного плана на 1976 год.

Награждение знаком «По
бедитель социалистического 
соревнования 1976 года» от 
имени министерства (ведом
ства) и ЦК профсоюза про
изводится совместным реше
нием администрации и проф
союзного комитета пред
приятия, объединения, строй
ки, совхоза, колхоза, органи
зации, учреждения как по 
результатам работы з а  год, 
так и в течение года — за 
досрочное выполнение годо
вого задания и социалистиче
ских обязательств.

Знак «Победитель социа
листического соревнования

П о с т а н о в л е н и е м  ЦК КПСС,
__________ ... . . . - с о в е т а  Министров СССР,

товых систем и аппаратуры I  ц ц сП С  и ПК ВЛКСМ «О 
орбитальных станций. I  з сеС о ю з н о м  социалистичс-

Слежение за полетом, 1 ском с о р е в н о в а н и и  з а  повы- 
прием телеметрической ин- I  шснне эффективности про- 
формации И управление I  изв0дства и качества работы,

расположенным а р  ■ на 14 г д - й знак «По_ вереннем установленного оо-

I  Г?»3еЦ„а„ о Г Уо = в „ е  на^со-
Г^гаоин»? «Академик С ер- I °° Н и ю н я  1976 года прези- браниях трудящихся. В тру- ________________   „
гг. т рк“онр - ; ..^ ад.м ор»<о.ецр.  | в ц е п с  я а г г а е т ж :  I «*»■>.

популярность и стали пред
метом горячего обсуждения 
созданные в республике ро
маны и повести, посвященные

Советская литература, все
ми корнями связанная с 
^жизнью народа, неизменно 
‘отражает важнейшие пробле
мы нашей действительности.
И потому, естественно, ее 
главный герой — современ
ник, человек-созидатель, но
ситель высоких коммунисти
ческих идеалов. Партийность 
и народность .всегда были, 
есть и будут основополагаю
щими моментами в творчестве 
мастеров художественного 
слова. Именно с этих пози
ций оценивают итоги и перс
пективы развития нашей ли
тературы делегаты VI съезда 
писателей СССР, который 23 
июня продолжал работу в 
Москве, в Большом Кремлев
ском дворце.

В условиях социализма за
дачи воспитания высоких мо
ральных принципов решают
ся реально, каждодневно как 
общенародные, общегосудар
ственные, подчеркнул Вита
лий Озеров (Москва).

Герой современной лите
ратуры — человек высокой 
политической сознательности. 
Его духовные стремления оп
ределяются пониманием за 
конов общественного разви
тия, чувством ответственно
сти за  будущее, заботой о 
счастье всего народа.

З а  минувшее пятилетие, 
сказал Григол Абашидзе

И «Бежица», наход ящ им ися  |  знака И положение О з а п и с ь

н е а'.,„г,пм «Победитель со- Знак «Победитель социа- 
ц нал исти' I ес кого соревнова- логи ческого  соревнования 
циалис!" нягпажлают- 1976

в акватории  А тл ан тическо 
г о  океана.

По данным телеметриче
ской информации, борто
вые системы станции рабо
тают нормально.

ния 1 9 76  года» нагр^ажд а ют- года» носится на пра- 
НИЯ ‘ГЛ ляые” рабочие, кол- вой стороне груди и распола- 
хозники инженерно-техниче- гается ниже орденов. героике труда, проблемам мо

рали и нравственности. С 
публицистической страстно
стью обратилась к проблемам 
современности грузинская 
поэзия, которая вдохновенно 
воспевает сегодняшний день 
Родины, трудовой подъем на
рода.

О чувстве времени, о со
временности как важнейшем 
критерии в оценке граждан
ской позиции писателя, его 
отношения к жизни говорил 
Борис Олейник (Киев). В 

зале то и дело возникал смех, 
когда поэт приводил приме
ры невзыскательности в твор
честве некоторых коллег, ре
месленного, бездушного от
ношения к своему писатель
скому призванию.

Л итература— одна из форм 
влияния на духовный мир 
человека. И долг писателей, 
как подчеркнул Вадим Ко
жевников (Москва), — запе
чатлеть наше великое время, 
запечатлеть тех, кто сделал 
его таким, достойно отразить 
на страницах произведений „ 
рабочего человека.

Раздумьями о направле
ниях творческих поисков со
ветских литераторов. на
правлениях, обусловленных 
нашим бурным временем, 
меняющимся образом жизни, 
поделился с трибуны съезда 
Мирзо Турсун-заде (Таджи
кистан). Не умаляя значе
ния научно-технической ре
волюции, сказал он, законо
мернее, думается мне, гово
рить сейчас о революции со
циальной, ее осмыслении в 
душе народа, о реальных и 
весьма не простых процес

сах нашего движения к ком
мунистическому обществу.

Советская многонациональ
ная литература, сказал Па
вел Боцу (Молдавия), всегда 
была и остается своеобраз
ным летописцем времени.

Постоянная забота ленин
ской партии о развитии ли 
тературы и искусства во 
всех братских республиках 
помогает художникам слова 
острее ощутить свою при
частность к великому делу 
построения новой жизни.

Важные проблемы писа
тельского творчества подня
ли в своих выступлениях 
Сергей Михалков (РСФ СР), 
Анатолий Ананьев (Москва), 
Ануарбек Алимжанов (К а
захстан) и другие.

С приветствиями к VI 
съезду писателей СССР об
ратились представители за
рубежных писательских орга
низаций.

*  *  *

Делегаты и гости съезда 
23 июня посетили Мавзолей 
В. И. Ленина и возложили 
венок. Минутой молчания 
они почтили память создате
ля Коммунистической пар
тии и Советского государ
ства.

Посланцы многонациональ
ной советской литературы 
возложили также венок к мо
гиле Неизвестного солдата у 
Кремлевской стены.

В тот ж е день участники 
съезда возложили цветы к 
памятникам А. Пушкину, 
М. Горькому. В. Маяковско
му. (ТАСС).

В Президиуме Верховного 
Совета республики 23 июня 
состоялась встреча с участ
никами Международной кон
ференции Э К О Н О М И С Т О В  110 
проблемам сотрудничества 
Восток— Запад.

Видных ученых, общест
венных деятелей, предста
вителей международных ор
ганизаций и деловых кругов, 
собравшихся на этот форум, 
тепло приветствовал Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР П. Г. Гилашвили.

Говоря о значении конфе
ренции экономистов, он под
черкнул, что практическое 
претворение в жизнь догово
ренностей, достигнутых на 
хельсинкском Совещании по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе, станет важ
ным вкладом в укрепление 
всеобщего мира.

П. Г. Гилашвили ознако
мил присутствующих с на
родным хозяйством и куль
турой Грузии, отметил, что 
новая глава в летописи рес
публики, как и всей стра
ны, — десятая пятилетка —■ 
началась на прочной основе, 
с высоких рубежей экономи
ческого и социального разви
тия, успешного претворения 
в жизнь решений XXV съез
да КПСС.

В ходе встречи гости про
явили живой интерес к раз
личным сторонам жизни гру
зинского народа. Ответы на 
их вопросы давали замести
тель председателя Госплана 
Грузинской СС Р академик 
Академии наук республики 
И. С. Микеладзе, директор 
Института экономики и пла
нирования народного хозяй
ства при Госплане Грузин
ской СС Р профессор В. И. 
М елкадзе. заместитель мини
стра станкостроительной и

станкоинструментальной про
мышленности СССР М. Н. 
Чебураков, принимающий 
участие в работе конферен
ции.

Во встрече принимали уча
стие заместитель председа
теля Советского комитета 
за европейскую безопасность 
и сотрудничество Н. А. Пан
ков, секретарь Президиума 
Верховного Совета республи
ки Т. В. Лашкарашвили, за 
меститель Председателя Вер
ховного Совета республики 
Н. В. Гургенидзе, член По
стоянной комиссии Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
по иностранным делам Н. И. 
Киквадзе, уполномоченный 
Министерства внешней тор
говли СССР при Совете Ми
нистров • республики Р. С. 
Е^лигулашвили, секретарь 
Советского комитета за ев
ропейскую безопасность и 
сотрудничество Г. II. Бара- 
новски, заместитель мини
стра финансов Грузинской 
С С Р В. С. Зурабишвили, уп
равляющий делами Прези- 

У диума Верховного Совета 
республики М. А. Чичинадзе.

Профессор Венского уни
верситета А. Нуссбаумер от 
имени зарубежных участни
ков конференции выразил 
благодарность за оказанный 
прием, сказал, что конфе
ренция в Тбилиси окажет 
пользу сотрудничеству, ко
торое в наше время являет
ся объективной потребно
стью.

От имени всех участников 
конференции экономистов 
Н. А. Панков поблагодарил 
руководителей республики 
за  отличные условия, создан
ные для проведения М ежду
народной конференции эко 
номистов в столице Грузии

(ГрузИНФОРМ ).



ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ДЕВЯТОГО СОЗЫВА
• у -   -----------  ---  -   ■ ■ '■» '* т *

О СОСТОЯНИИ РЕШЕНИЯ ВОПРОСОВ, ПОСТАВЛЕННЫХ ДЕПУТАТАМИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ГР У З И Н С К О Й  ССР Д Е В Я Т О Г О  СОЗЫВА,И ВЫ ПОЛНЕНИИ НАКАЗОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Товарищи депутаты! 
Каждый вопрос, который 

становится предметом об
суждения сессии Верховно
го Совета нашей республи
ки. диктуется задачами ус
пешного решения стоящих 
перед республикой проблем 
социально - экономического 
развития.

Доклад Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР товарища 
П, Гилашвили, который мы 
только что прослушали, от
раж ает большую плодотвор
ную и положительную дея
тельность, проводимую мест
ными советскими органами, 
депутатами по претворению 
в жизнь предначертаний пар
тии.

Как известно, за минув
ший период партия и прави
тельство осуществили целый 
ряд значительных мероприя
тий по дальнейшему разви
тию социалистической демо
кратии, расширению полно
мочий государственных ор
ганов, совершенствованию 
стиля и методов их работы.

Товарищ Л . И. Брежнев 
в Отчетном докладе ЦК 
XXV съезду КПСС подчерк
нул, что в области государ
ственного строительства на
ша партия всегда уделяла и 
уделяет особое внимание ра
боте Советов.

Д ля того, чтобы и в даль
нейшем продолжала расти 
роль Верховного Совета в 
успешном решении задач хо
зяйственного и культурного 
развития, ещ е более усили
лась активность депутатов, 
был принят Закон о статусе 
депутата, который точно оп
ределил их права и обязан
ности, а такж е обязанности 
государственных и общест
венных органов перед депу
татами.

В результате этого еще 
более возросла роль масс в 
управлении государством.

Наказы  депутатам ставят 
целью максимальное выяв
ление имеющихся резервов 
производства, рациональное 
использование м а т  ериаль- 
ных, трудовых и финансо
вых ресурсов, дальнейшее 
повышение благосостояния 
трудящихся.

Но для того, чтобы эти 
ценные предложения претво
рялись з  жизнь, министер
ства и ведомства обязаны 
тщательно рассматривать и 
учитывать их в своей прак
тической деятельности, при
нимать меры по их выпол
нению И, как правило, до
водить до сведения депута
тов решение по каждому во
просу.

Чутко относиться к  пред
ложению депутата — это 
значит поднимать его авто
ритет, поддерживать его 
инициативу, внушать ему 
веру в то, что его дело по
лезно для страны и наро
да, ибо избиратели судят об 
авторитете своего посланца 
в органы власти по живым 
результативным делам, ко
торые он вершит для наро
да. Партия систематически 
повышала авторитет депута
тов, поскольку это автори
тет самого государства, выс
шего органа власти.

Повышение роли избран
ников народа — депутатов— 
за последний период обуслов
лено многими факторами. 
Достаточно сказать, чго в 
составе Верховного Совета 
Грузинской СС Р девятого 
созыва, по сравнению с пер
вым созывом, вдвое возрос- 
то число депутатов с выс
пим и средним образовани
ем А это значит, что сего- 
шя наши депутаты способ
на более квалифицированно, 
юлее компетентно подходить 
г постановке и рассмотре
н а  любого вопроса.

В деле повышения актив- 
•ости депутатов и действен- 
сости их предложений и кри- 
-ических выступлений доб
ыв плоды принесла практи- 
а заслуш ивания на сессиях 
.ерховного Совета респуб- 
ики информаций правитель- 
гва о ходе решения соци- 
1ьно-экономических вопро- 
ов, поставленных депута- 

. дми.
Усилился контроль Вср- 

эвного Совета за деятель- 
остью подотчетных ему ор- 
агизаций.

Мне поручено доложить о 
ом. как осуществляются на- 
азы избирателей кандида- 
1М в депутаты и каково по- 
ожзние с рассмотрением 
опросов и в ы п олн^нием 
редложений, выдвинутых 
эпутатами на первой и вто- 
ой сессиях Верховного Со- 
ота Грузинской ССР девя- 
ого созыва, а также постав- 
енных непосредственно пе- 
ед министерствами и ведом- 
гвами.

На предвыборных собра
ниях. встречах избирателей 

кандидатами в депутаты 
(ерховного Совета Грузин
кой СС Р трудящиеся дали 
зоим кандидатам 1.340 на- 
азов. Вопросы промышлен
ности и транспорта затраги- 
ались в 117 наказах, или 
очти девяти процентах от 
■бшего их числа, вопросы 
вельского хозяйства — в 
>15, или 16 процентах, куль
туры — в 119 (9  процентов), 
□росвешсния —  в 294 (22 
процента), з  д р авоохране- 
яия — в 8 3  (6 процентов), 
торговли и бытового обслу
живания — в 87  (7 процен-

Д о к л а д  П

тов), коммунального обслу
живания — в 204 наказах 
(15 процентов), прочие во
просы — в 221 наказе, или 
17 процентах.

Из анализа вопросов, под
нятых в наказах избирате
лей, явствует, насколько 
возросла активность нашего 
народа, повысилась его со
знательность. з  а  и нтересо- 
ванность в государственных 
и общественных делах. Тру
дящиеся поднимают очень 
важные социально-экономи
ческие проблемы, решение 
которых обеспечит развитие 
и прогресс всех сторон ма
териального производства и 
общественной жизни.

Наказы свидетельствуют о 
том. что с ростом матери
ального благосостояния и 
уровня жизни народа рас
ширяются и его культурные 
запросы. Это закономерный 
процесс. Именно поэтому из
биратели, наряду с другими 
важными проблемами, в сво
их наказах заостряют внима
ние в основном на вопросах 
просвещения, медицинского, 
торгового и бытового обслу
живания. Наказы избирате
лей еще раз подтверждают, 
что в данном направлении 
нам предстоит решить мно
гие насущные вопросы.

Совет Министров Грузин
ской ССР рассмотрел нака
зы избирателей и решением 
своего президиума поручил 
министерствам и ведомствам 
республики обсудить -их и 
наметить соответствующие 
мероприятия по их реализа
ции. Так. на рассмотрение 
Министерства сельского хо
зяйства передано 103 нака
за, Министерства просвеще
ния — 85. Министер с т в а 
здравоохранения — 70, Ми
нистерства связи — 75. Ми
нистерства жилищно-комму
нального хозяйства — 70 
наказов.

Названные министерства 
в основном своевременно 
рассмотрели наказы и • наме
тили мероприятия по их ис
полнению. Свыше 430 во
просов, поставленных изби
рателями перед кандидатами 
в депутаты, получили поло
жительное решение, а часть 
из них включена в планы 
текущего и будущего годов.

В соответствии с наказа
ми избирателей. Министер
ство просвещения Грузин
ской СС Р в план на 1976 
год внесло строительство 23 
школьных зданий, а в планы 
последующих лет пятилет
ки — еше 44 новых школ. 
Министерство культуры в 

нынешнем годУ предусматри
вает начало строительства 
9 объектов, а в последующие 
годы — еше 12. Министер
ство здравоохранения на ос
новании наказов избирате
лей в десятой пятилетке на
мечает строительство 13 
больниц и родильных домов. 
Принимая во внимание на
казы избирателей. Министер
ство связи в селе Набегла- 
ви Чохатаурского района по
строило телеретранслятор, а 
в городе Батуми смонтиро
вало телефонную станцию на 
тысячу номеров.

Министерство строитель
ства сдало в эксплуатацию 
водопровод Казрети—Болни- 
си, детский сад в Болниеи. 
Ведутся работы по сооруже
нию Центральной насосной 
станции батумской канали
зационной сети.

Министерство б ы т  ового 
обслуживания населения в 
1975 году передало в экс
плуатацию в Руста ви Дом 
быта, здесь же откроется 
станция технического обслу
живания автомашин. В этом 
году предусматривается ре
конструкция бани-прачечной 
В Ахмета начато строитель
ство Дома быта, а  в посел
ке Ш аумяни Мэрнеульского 
района — комбината быто
вого обслуживания. В 1977 
году намечено приступить к 
строительству Дома быта в 
Тетри-Цкаро.

Правление Цекавшири в 
1975 году ввело в строй тор
говые объекты в Телавском 
и Махарадзевском районах.
В текушем году в поселке 
Джава начнется строитель
ство торгового центра. Для 
возмещения ущерба, причи
ненного суровой зимой, на
ряду с большой материаль
ной помошью, оказанной на
роду правительством. Цекан- 
шири. со своей стороны, до
полнительно выделяет для 
продажи населению большое 
количество комбикормов, це
мента, лесоматериалов, ши
фера, стекла.

Совет Министров Грузин
ской ССР, обсудив в теку
щем году вопрос о строи
тельстве зданий сельских и 
поселковых Советов депута
тов трудящихся и приняв 
во внимание, что более 390 
из 978 сельских и поселко
вых Советов размешены в 
неприспособленных зданиях, 
включил в пятилетний план 
возведение новых зданий 
для 222 сельских и поселко
вых Советов. Намечены так
же мероприятия по укрепле
нию материально-финансо
вой базы Советов —  им вы

р е д с е д а т е  
д е п у т а
делен необходимый инвен
тарь. выдано 50 новых лег
ковых автомашин. Приняты 
меры по выделению в 1976 
году дополнительных транс
портных средств.

Одновременно с этим зна
чительная часть наказов из
бирателен пока еще не ре
шена. В силу ограниченно
сти финансовых и материаль
ных ресурсов на данном эта
пе не удалось выполнить от
дельные наказы избирате
лей. Кроме того, некоторые 
вопросы нуждаются в более 
глубоком изучении и рас
смотрении.

Совет Министров и по его 
поручению Госплан, соответ
ствующие министерства и 
ведомства в дальнейшем 
вновь вернутся к обсужде
нию указанных вопросов с 
целью изыскать необходи
мые финансовые и матери
альные ресурсы для их ре
шения при уточнении планов 
на 1977— 1980 годы.

Президиум Совета Мини
стров Грузинской СС Р не
давно обсудил ход исполне
ния наказов избирателей 
кандидатам в депутаты Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР и принял соответству
ющее постановление/ На за
седании президиума были 
заслушаны отчеты мини
стерств строительства и бы
тового обслуживания насе
ления республики, а также 
правления Цекавшири. ф

Выяснилось, что в деле 
рассмотрения наказов изби
рателей имеются весьма 
серьезные недостатки и упу
щения. Во многих министер
ствах и ведомствах не разра
ботана стройная система 
рассмотрения и исполнения 
наказов избирателей. Неко
торые государственные орга
ны и должностные лица не 
проявляют должной ответст
венности и принципиально
сти при разработке необхо
димых мероприятий по вы
полнению наказов избирате
лей. формально подходят к 
решению отдельных вопро
сов, не обсуждают их на за
седаниях коллегий мини
стерств и ведомств: не упо
рядочен учет наказов и свя
занных с ними вопросов, не 
установлен п л а н  омерный, 
систематический контроль за 
ходом исполнения принятых 
решений. предусматривае
мых наказами: не определе
ны лица, ответственные за 
их выполнение. Не выполня
ется постановление Совета 
Министров о том, что изби
ратели должны извещаться 
о рассмотрении и исполне
нии их наказов в двухне

дельный срок.
Это подтверждают ф ак

ты. приведенные в докладе 
тов. П. Гилашвили. Не один 
пример можем привести и 
мы. Трудящиеся Махара- 
дзевского * района подняли 
вопрос о возведении нового 
школьного здания в селе 
Мтиспири и ускорении вво
да в строй спортивного комп
лекса средней школы в се
ле Натанеби. Министерство 
просвете н и я Грузинской 
ССР спустя шесть месяцев 
сообщило Совету Министров 
и исполкому Махарадзевско- 
го районного Совета, что Ми
нистерство изучит вопрос о 
строительстве здания вось
милетней школы в селе 
Мтиспири и примет соответ
ствующее решение, что же 
касается сооружения Ната- 
небского спортивного комп
лекса. то оно ведется не по 
линии этого министерства.

Разве для подготовки та
кого ответа требуется шесть 
месяцев?

Избиратели округа №  95 
г. Гори ставят вопрос о стро
ительстве пассажирской ав
тостанции. В октябре прош
лого года Министерство ав 
томобильного т р а нспорта 
республики довело до сведе
ния Совета Министров Гру
зинской СС Р и исполкома 
Горийского городского Сове
та, что построить автостан
цию в ближайшее время за 
неимением средств не удаст
ся. поэтому будет рассмот
рен вопрос о расширении и 
благоустройстве существую
щей автостанции. Но когда 
решится вопрос реконструк
ции, до сих пор не известно.

Ответ на вопрос о строи
тельстве Телавского спор
тивного комплекса был по
лучен руководством района 
от Госплана республики с 
трехмесячным опозданием.

Избиратели Зестьфонско- 
го избирательного округа

207 до сих пор не полу
чили ответа от Министер
ства строительства респуб
лики на свой наказ об уско
рении темпов строительства 
поселка Квалити.

Министерство сельского 
хозяйства через шесть меся
цев дало отрицательный от
вет Совету Министров и ис
полкому Амбролаурск о г о  
райсовета об орошении 400 
гектаров виноградников по 
правому берегу реки Риони.

С таким поверхностным 
отношением к рассмотрению 
и исполнению наказов изби
рателей мириться нельзя.

л я  С о в е т а  
т а  3. А.

Необходимо коренным обра
зом изменить отношение ми
нистерств, ведомств, испол
комов местных Советов к 
этому делу. Исполнение на
казов избирателей должно 
стать одной из важнейших 
задач их деятельности. Надо 
проявлять большую требова
тельность и принципиаль
ность в отношении тех ра
ботников. которые без долж
ной ответственности подхо
дят к исполнению наказов в 
установленные сроки.

Республиканская печать, 
радио н телевидение долж
ны уделять больше внима
ния освещению хода выпол
нения наказов избирателей, 
широко оповещать население 
о работе отдельных мини
стерств и ведомств по пре
творению их в жизнь.

Как известно, первая сес
сия Верховного Совета Гру
зинской ССР девятого созы
ва обсудила и приняла За
кон о народном образовании.

В связи с рассмотрением 
этого вопроса депутаты па 
сессии внесли целый ряд 
предложений, направленных 
на улучшение постановки на
родного просвещения в рес
публике. Депутаты подняли 
острые и наболевшие вопро
сы. Их предложения по по
ручению Совета Министров 
Грузинской ССР рассмотре
ны министерствами и ведом
ствами. по ним приняты со
ответствующие решения.

Для повышения уровня 
обучения и улучшения под
готовки квалифицированных 
педагогических кадров депу
тат Т. Лашкарашвили требо
вала резкого сокращения 
контингента студентов на от
делениях вечернего и заоч
ного обучения в педагогиче
ских училищах республики. 
Госплан и Министерство выс
шего и среднего специаль
ного образования учли это 
предложение и по проекту 
десятого пятилетнего плана 
приемный контингент на ука
занные отделения пединсти
тутов значительно сокращен.

Что же касается второго 
ее предложения — о под
готовке кадров преподавате
лей физики и математики в 
основном в университете, то 
этот вопрос нуждается в глу
боком и основательном изу
чении, он будет разрешен 
одновременно с рассмотре
нием вопроса об укрупнении 
педагогических институтов.

Предлож е н н е  депутата 
Г. Джибладзе касалось улуч
шения бытовых условий сту
дентов. В частности, был по
ставлен вопрос о строитель
стве студенческого городка в 
Тбилиси.

Совет Министров Грузин
ской ССР специально рас
смотрел этот вопрос и при
нял решение о мерах по 
дальнейшему улучшению жи
лищно-бытовых условий сту
дентов и учащихся. Однако 
положение пока еще остав
ляет желать лучшего. По 
нормам 6 0 — 70 процентов 
общего числа студентов и 
учащихся дневного отделе
ния должны быть обеспече
ны местами в общежитии. 
Между тем на сегодняшний 
день всего лишь 20.5 процен
там от общего числа студен
тов и учащихся предоставле
но общежитие. Если ж е учи
тывать, что в дальнейшем 
возрастет удельный вес сель
ской молодежи в составе сту
дентов вузов, то положение 
еще более о с л  о жняется. 
Правда, определенные меро
приятия в данном направле
нии осуществляются. В этом 
году вступят в эксплуата
цию три корпуса общежития 
Тбилисского государственно
го университета на 800 мест, 
а  в 1978— 1979 годах — '  
два новых здания общежи
тия Грузинского политехни
ческого института на 494  че
ловека.

Что же касается вопроса 
о строительстве студгород- 
ка, то проект его застройки 
уже разработан. Госстрой 
республики в ближайшем бу
дущем его рассмотрит и 
представит соответствующие 
материалы Совету Минист
ров.

В 1976— 1980 годах оп
ределенные средства будут 
вложены в строительство не
скольких корпусов студенче
ского городка. Хотя в ны
нешней пятилетке ввиду ог
раниченности материально- 
технических ресурсов не 
удастся полностью завер
шить сооружение этого ком
плекса. Будут осуществлены 
мероприятия, направленные 
на строительство в Тбилиси 
благоустроенного студенче
ского городка в 'недалеком 
будущем.

Депутат Г. Джибл а  д з  е 
предложил также внести из
менения в планирование из
дания учебников для высшей 
школы. Г о с ударственный 
плановый комитет, учитывая 
это предложение, в 1976 го
ду увеличил объем издания 
учебников по сравнению с 
1975 годом на 50  тысяч ус
ловных экземпляров, или на 
80 процентов.

Депутат Л. Гогоберидзс

М и н и с т р
П А Т А

поставила вопрос о строи
тельстве второй очереди ки
ностудии «Грузия-фильм» 
Госплан республики в теку
щей пятилетке предусмотрел 
из объектов второй очереди 
сооружение производственно
творческого корпуса, а к 
1980 году — ввод в строй 
цеха по обработке киноплен
ки.

Много острых проблем по 
обеспечению школьного стро
ительства и учебных заведе
ний прочной материально- 
технической базой, совершен
ствованию учебно-воспита
тельной работы поставили на 
сессии депутаты И. Джаши, 
М. Джологуа, Г. Марданов, 
А. Мовсесян, Л. Маршания.

Большая часть этих во
просов решается положи
тельно. По предложению де
путата М. Джологуа в новой 
пятилетке будут построены 
школы в селах Поцхо и Ле- 
дзадзаме Цхакаевского рай
она. Учтено предложение 
И. Джаши об улучшении 
снабжения школ Аджарии 
наглядными пособиями и 
приборами.

Положител ь н о решены 
также многие другие важные 
вопросы, поднятые депута
тами. Однако тут же следует 
отметить, что пока еще не 
удовлетворены о т д ельные 
требования выступивших на 
сессии депутатов. К приме
ру, не нашло положительного 
решения предложение депу
тата А. Мовсеслна об откры
тии педагогического училища 
в Ахалкалакн. предложение 
депутата Г. Марданова о 
подготовке специалистов по 
промышленному и граждан
скому строительству в Цхин
вальском сельскохозяйствен
ном техникуме. Не осущест
вленным осталось также 
пред л о ж  е н и е депутата 
Л. Маршания о строитель
стве специализирова и н о й  
фабрики по изготовлению 
школьного инвентаря и ме
бели в Сухуми.

Как справедливо отмеча
лось на первой сессии Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР девятого созыва, са
мым злободневным вопросом 
из проблем народного обра
зования в республике по- 
прежнему следует считать 
значительное улучшение ма
териально-технической базы 
школ. В прошлой пятилетке 
были введены в эксплуата
цию школьные здания на 
171.926 учащихся, в том 
числе на селе — на 109 ты
сяч. Несмотря на это. в рес
публике сейчас около 500 
школ из 4.500. т. е. пример
но 11 процентов от общего 
числа, особенно в сельской 
местности, ютятся в непри
способленных помещениях. 
Пока еше многие школы пе
регружены — почти в 40 
процентах из них занятия 
ведутся в две и три смены.

По предварительным дан
ным, выделяемые в десятой 
пятилетке капитальные вло
жения не обеспечивают пол
ного решения проблемы ма
териально-технической базы 
школ. В таких условиях со
вершенно недопустимо бес
системное, а подчас и без
ответственное отношение за
казчиков и строительных ор
ганизаций к делу школьного 
строительства, в результате 
чего ни в одном году минув
шей пятилетки капитальные 
вложения, выделявшиеся по 
линии просвещения, не бы
ли освоены полностью. До
статочно сказать, что за эти 
годы остались неосвоенны
ми 22 миллиона рублей из 
средств, ассигнованных на 
строительство общеобразова
тельных школ, профессио
нально-технических училищ, 
детских дошкольных учреж
дений. А  эта сумма состав,- 
ляет примерно ежегодный 
размер капиталовложений, 
выделяемых Министерству 
просвещения республики.

Тяжелая обстановка со 
строительством и сдачей в 
эксплуатацию школ созда
лась и в текущем году. В 
этом году предусмотрено по
строить и ввести в строй 
школы на 32  тысячи учащих
ся, в том числе на селе — 
на 22 тысячи. Но данным 
пяти месяцев, план капи
таловложений по Школьному 
строительству выполнен все
го лишь на 81,9  процента, 
причем Министерство строи
тельства реализовало план 
строительно-монгажных ра
бот только на 87 процентов, 
а  на сдаваемых объектах — 
на 72 процента.

Министр с т р оительства 
республики тов. Н. Медзма- 
риашвили обещал организо
вать работу так, чтобы к 15 
июля текущего Года сдать 
в эксплуатацию все заплани
рованные школьные -здания 
Однако пока еще. как видим, 
обещание не выполняется. 
Совет Министров республи
ки, учитывая недостаточ
ность выделенных на школь
ное строительство капиталь
ных вложений, из средств, 
предназначавшихся для лик-
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видации ущерба, причинен
ного зимой, направил допол
нительно 2 млн. 600 тыс. 
рублей на строительстзо 22 
школ в 19 районах респуб
лики. Но, к сожалению, из- 
за недопустимой проволочки 
в ходе согласования объема 
работ плановыми органами, 
заказчиками и строительны
ми организациями, а также 
невнимательного отношения 
местных органов к этому 
делу, на сегодняшний день 
строительство упомянутых 
школ нигде не начато.

Поэтому, прямо надо ска
зать. что если министерства, 
ведомства, местные совет
ские «рганы своевременно 
не перестроят работу, пе 
сделают ее более конкретной 
и систематической, задачи 
укрепления материально-тех
нической базы общеобразо
вательных школ не будут 
положительно разрешены в 
кратчайший срок.

Столь незавидное положе
ние, сложившееся в строи
тельстве объектов просве
щения. обусловлено именно 
тем. что к этому делу не от
носятся с должным внима
нием министерства строи
тельства, сельского строи
тельства и просвещения, ис
полкомы Советов депутатов 
трудящихся городов и райо
нов. Это важнейшее государ
ственное дело еше не стало 
предметом их постоянной за
боты и внимания, в резуль
тате чего выполнение плана 
школьного строительства, в 
особенности сдачи школ в 
эксплуатацию, систематиче
ски находятся под угрозой.

Совет Министров респуб
лики всего несколько дней 
назад рассмотрел вопрос о 
состоянии школьного строи
тельства и принял специаль
ное постановление, в кото
ром намечены конкретные 
мероприятия по исправле
нию положения, создавшего
ся в этом деле. Сейчас не
обходимо максимально ис
пользовать время, оставшееся 
до начала нового учебного 
года, составить четкие гра
фики сдачи школ в эксплуа 
тацию и установить строгий 
контроль, чтобы обеспечить 
преодоление имеющегося от
ставания.

Вторая сессия Верховного 
Совета республики девятого 
созыва, состоявшаяся в де
кабре прошлого года, обсу
дила и утвердила Государст
венный план развития народ
ного хозяйства и бюджет Гру
зинской ССР на 1976 год.

На второй сессии депута
ты поставили свыше 80 раз
личных вопросов. Пятая 
часть их касалась развития 
отраслей промышленности и 
сельского хозяйства, треть— 
благоустройства городов и 
сел. торгового и бытового 
обслуживания населения, а 
остальные вопросы — раз
вития просвещения, здраво
охранения и других отрас
лей народного хозяйства рес
публики.

Совет Министрбв Грузин
ской ССР поручил соответ
ствующим министерствам и 
ведомствам основательно их 
изучить и должным образом 
на них отреагировать. Депу
таты, выдвинувшие предло
жения, уже проинформиро
ваны, но я хочу доложить 
сессии о некоторых резуль
татах проделанной в данном 
направлении работы.

Депутат Н. Ландня выдви
нул на сессии предложение 
о строительстве в Маднеули 
гидрометаллургического за 
вода. Уже разработана тех
ническая документация по 
реконструкции опытной ус

тановки и начаты работы. 
Составлено технико-экономи
ческое обоснование строи
тельства гидрометаллургиче
ского завода, которое в бли
жайшее время будет рас
смотрено М н н истерством 
цветной металлургии СССР.

Вопрос, поставленный де
путатом И. Гогитидзе, касал
ся улучшения работы Мадне- 
ульского горно-обогатитель
ного комбината, благоустрой
ства поселка Казрети, уско
рения там жилищного стро
ительства.

Совет Министров респуб
лики, обсудив вопросы ра
боты комбината и ускорения 
освоения его производствен
ных мощностей, принял со
ответствующее постановле
ние. Намечены мероприятия 
по лучшему использованию 
технических м о щ н о  стей 
комбината, решены вопросы 
о выделении транспорта, по
полнении комбината квалн- 
фнцированн ы м и кадрами. 
Министерством цветной ме
таллургии СССР предусмот
рено в десятой пятилетке вы
делить на нужды жилищно
го строительства для рабо
чих и служащих Малнеуль- 
ского комбината 4 миллиона 
рублей.

Одобрено предложение де
путата Ц. Кварая о вводе 
новых дополнительных мощ
ностей по переработке чай
ного листа в Зугдидском рай
оне. Пятилетним планом пре
дусматривается сооружение 
новой чайной фабрики суточ
ной производительностью 90
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тонн Кроме того, мощность 
Цаишской чайной фабрики 
возрастет на 42 тонны, а Ин- 
гирской и Орджоникидзев- 
ской фабрик — на 40 тонн 
в сутки.

Депутат В. Беляев поста
вил вопросы об увеличении 
ассигнований на строитель
ство гостиницы, ливневой ка
нализации, а также жилых 
домов в городе Поти. Мини
стерство ж и л  ищно-комму- 
нального хозяйства уже раз
работало проект 200-местиой 
гостиницы в г. Поти. смет
ная стоимость которой пре
вышает 1 млн. рублей. В те
кущем году завершается 
также составление техниче
ского проекта ливневой ка
нализации. В Поти ведется 
строительство канализации, 
которое предполагается за
вершить к концу пятилетки.

Депутат Д. Бедукадзе про
сил приступить к строитель
ству водопровода в поселке 
Сурами и нескольких селах 
Хашурского района в 1976 
году, предусмотреть в деся
той пятилетке берегоукрепи
тельные работы на реке Су- 
рамула, а также увеличить 
объем капиталовложений на 
благоустройство улиц.

Для проведения берегоук
репительных работ на реке, 
Сурамула в текущем году 
выделено 120 тыс. рублей. 
В границах города работы 
уже завершены, а полностью 
этот объект предстоит сдать 
к концу пятилетки.

Что же касается вопроса 
о строительстве водопрово
да, то депутат Д. Бедукадзе 
поставил его вполне обосно
ванно и своевременно. Насе
ление города Хашури и по
селка Сурами испытывает 
острый недостаток в питье
вой и хозяйственной воде, но 
ответ о сроках начала соору
жения этого объекта и вооб
ще о его судьбе затянулся на
5 месяцев. Через 5 месяцев 
местному руководству был 
дан отрицательный ответ, 
мотивируемый отсутствием 
средств.

В связи с этим надо отме
тить: конечно, существует
целый ряд проблем, которые 
нельзя разрешить положи
тельно на определенном эта
пе, но есть вопросы, решение 
которых зависит только от 
чуткости, энергичности, де
ловитости руководителей на
ших местных и центральных 
органов, министерств и ве
домств и, главное, от их вы
сокого чувства ответственно
сти за порученное им дело 
по удовлетворению нужд на
рода, трудящихся.

Депутат Д. Бедукадзе был 
вынужден вновь поставить 
вопрос перед правительст
вом. На реконструкцию и 
расширение водопровода в 
г. Хашури при долевом уча
стии Минэлектротехпромэ и 
Миннефтепрома СССР, ми
нистерств пищевой, мясной 
и молочной промышленности, 
автомобильного транспорта 
Грузинской ССР и других 
были изысканы средства в 
размере 2 млн. 413  тыс. 

рублей, а работы по рекон
струкции и расширению Ха
шурского водопровода будут 
предусмотрены в планах на 
1977 — 1980 годы. И это ре
шение было найдено в тече
ние нескольких дней.

Это пример, и притом не 
единственный, того, как от
дельные министерства и ве
домства нередко формально, 
поверхностно относятся к 
рассмотрению предложений 
депутатов и решению постав
ленных ими вопросов, не 
вникают глубоко в существо 
дела, отговариваясь различ
ными объективными причи
нами. Это говорит о том, что 
мы должны относиться к об
суждению, решению и пре
творению в жизнь вопросов, 
поставленных депутатами,, и 
наказам избирателей более 
серьезно, вдумчиво.

Как видно из проведенной 
работы, вопросы, поставлен
ные депутатами, в результа
те их рассмотрения мини
стерствами и ведомствами, 
решаются положительно. Это 
вполне закономерно. Однако 
целый ряд вопросов и пред
ложений, выдвинутых депу
татами, все еше остается не
решенным. Это в основном 
вызвано недостатком финан
совых и материальных ре
сурсов, а также тем, что не
которые из выдвинутых проб
лем и предложений, оценка 
их целесообразности нужда
ется в более глубоком изу
чении и анализе. В ча
стности, не представляется 
возможным принять предло
жение депутата Ц. Кварая
06 открытии Домов быта во 
всех селах Зугдидского рай
она и возведении Дома чае
водов Зугдидского района: 
пред л о ж е н и с депутата 
Д. Двалишвили о вынесении 
за пределы города одного из 
цехов Кутаисского мясоком
бината: предложение депута
та М. Мдивани о строитель
стве Дома бракосочетаний в 
Гардабани; предложение де
путата Б. Мерквнладзе о 
строительстве новой автомо
бильной дороги в обход

г. Зестафони, сооружении 
путепровода на участке ж е
лезной дороги Зестафони — 
Кутаиси Плановым орга
нам, министерствам и ведом
ствам республики придется 
вновь вернуться к рассмот
рению этих вопросов и в пре
делах возможности изыскать 
средства для их решения.

В связи с рассмотрением 
исполнения наказов избира
телей кандидатам в депута
ты и решения вопросов, по
ставленных депутатами на 
сессиях Верховного Совета, 
хочу обратить ваше вни
мание еше на один серьез
ный вопрос — на освоение 
тех финансовых и матери
альных средств, которые до
полнительно выделяются го
родам и районам республики 
на различные неотложные, 
не предусмотренные планом 
мероприятия.

В минувшей пятилетке, да 
и сейчас, бюджет нашей рес
публики был и является на
пряженным. Морозная зима 
и другие стихийные явления 
на протяжении ряда лет 
причинили большой ущерб 
нашему народному хозяйст
ву и населению. Д ля возме
щения этого ущерба прави
тельство республики изыска
ло дополнительные внутрен
ние резервы, попросило фи
нансовой и материальной по
мощи у союзного правитель
ства и получило ее. Вместе 
с тем неудовлетворительное 
финансовое состояние ряда 
министерств и ведомств за
частую ставит бюджет рес
публики в тяжелое положе
ние.

Несмотря на это, в минув
шей пятилетке в целях ока
зания помощи местным бюд
жетам. городам и районам 
республики дополнительно 
было выделено 140 млн. 400 
тыс. рублей. Но. к сожале
нию, из этой суммы остались 
неосвоенными 71 млн. 400 
тыс. рублей, т. е. более по
ловины.

Это прежде всего резуль
тат того, что некоторые ми
нистерства и ведомства, ме
стные хозяйственные орга
низации пока еше не пере
строили стиль и методы сво
ей работы. Принятые поста
новления не всегда совпада
ют с финансовыми возмож
ностями, не согласуются ме
жду собою поставленные за
дачи и средства их решения. 
Намеченные проблемы и за
дачи осуществляются не в 
полном объеме, денежные и 
материально-технические ре
сурсы используются с низ
кой эффективностью.

В современных условиях 
это совершенно недопустимо 
и нетерпимо. Сегодня, когда 
десятая пятилетка провоз
глашена пятилеткой качест
ва и эффективности, необхо
димо уделить особое внима
ние тому, чтобы каждый за
траченный рубль давал мак
симальную отдачу, чтобы ма
териалы и другие ресурсы 
использовались для решения 
важнейших проблем соци
ально-экономического разви
тия республики, ее отдель
ных регионов и районов.

Во многих городах нашей 
республики — Тбилиси, Ку
таиси, Поти, Чиатура, а так
же в Абашском, Махарадзев
ском, Чохатаурском, Сам- 
тредском районах рацио
нально используют финансо
вые и материальные средст
ва, направляемые на благо
устройство населенных пунк
тов, их застройку, повыше
ние уровня бытового обслу
живания населения, а  также 
на дальнейшее развитие и 
подъем промышленного и 
сельскохозяйственного про
изводства, и добиваются хо
роших результатов. Мы здесь 
можем привести немало при
меров, свидетельствующих о 
том, что для успеха любого 
дела необходимы высокая 
организованн о с т ь ,  энтузи
азм, оперативность, крепкая 
дисциплина и добросовест
ность.

Товарищи депутаты! Недо
статки и упущения, которые 
есть в выполнении наказов 
избирателей, целиком и пол
ностью относятся к рассмот
рению и решению нашимц 
министерствами, ведомства
ми, местными советскими 
органами, хозяйственными 
организациями вопросов, по
ставленных депутатами на 
сессиях. Необходимо в даль
нейшем осуществить дейст
венные мероприятия по улуч
шению работы и повышению 
оперативности, крепить пар
тийную и государственную 
дисциплину, усилить личную 
ответственн о с т ь  на всех 
уровнях и во всех звеньях, 
по-деловому, принципиально 
откликаться на предложения 
н требования д е п  утатов. 
обеспечить успешное реше
ние и претворение в жизнь 
поставленных вопросов и 
проблем.

Обсуждение вопроса па 
настоящей сессии Верховно
го Совета, заслушивание ин
формаций министерств и ве
домств и их глубокий ана
лиз будут способствовать ус
пешному претвор е н и ю в 
жизнь решений XXV съезда 
КПСС и XXV съезда Ком
партии Грузии, резк о м у  
подъему экономики и куль
туры нашей республики.
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ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ДЕВЯТОГО СОЗЫВА

О Т Ч Е Т  П О С Т О Я Н Н О Й  К О М И С С И И  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  ССР 
ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ, ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СОЦИАЛЬНОМУ ОБЕСПЕЧЕНИЮ

Товарищи депутаты! На 
четвертой сессии Верховного 
Совета Грузинской СС Р раз
вернулся серьезный разговор 
о повышении роли Советов 
депутатов трудящихся рес
публики в осуществлении за
дач намеченных решениями 
XXV съезда КПСС и XXV 
съезда Компартии Грузии по 
выполнению грандио з н ы х  
планов десятой пятилетки.

З а  годы Советской вла
сти при* неустанной заботе 
партии и правительства в 
стране произошли невидан
ные социально - культурные 
преобразования. XXV съезд 
КПСС, Генеральный секре
тарь ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнев в Отчетном докладе 
уделили огромное внимание 
проблеме повышения благо
состояния народа, уровня 
развития здравоохранения и 
социального обеспечения как 
составной, органической ча
сти внутренней политики пар
тии.

В претворение намеченных 
партией и правительством 
мероприятий вместе со все
ми трудящимися Грузии зна
чительный вклад вносят де
путаты Верховного Совета 
республики, Постоянные ко
миссии Верховного Совета, 
в том числе комиссия по 
здравоохранению, физ и ч е- 
ской культуре и социально
му обеспечению, о работе 
которой я докладываю.

Отчетный период состав
ляет один год. Этот период 
был ознаменован значитель
нейшими событиями: состоя
лись XXV съезд КПСС и 
XXV съезд Компартии Гру
зии, принявшие решения, 
имеющие историческое зна
чение: в республике продол
ж ается бескомпромиссная 
борьба против всяческих не
достатков и уродливых • яв
лений: достигнуты сущест
венные успехи в борьбе с 
негативными явлениями: ве
дется интенсивный оздоро
вительный процесс.

Комиссия вела свою рабо
ту в тесном контакте с соот
ветствующими министерст
вами, ведомствами, местными 
Советами, общественными 
организациями, подбира л а 
для рассмотрения актуаль
ные вопросы, принимала по 
ним реальные, деловые ре
комендации: привлекала к
активному участию в подго
товке вопросов всех депута
тов, специалистов, исполь
зовала, кроме того, письма 
и предложения трудящихся.

З а  отчетный период комис
сия изучила и рассмотрела 
четыре вопроса, один из ко
торых был рассмотрен Пре
зидиумом Верховного Совета 
Грузинской ССР.

Среди многих проблем се
годняшнего дня, стоящих пе
ред медицинскими работника
ми, привлекает внимание во
прос медицинского обслужи
вания детей в возрасте до од
ного года. Изучение вопроса 
показало, что по сравнению с 
предыдущими годами оно 
улучшилось. Но наряду с 
этим выяснилось также, что 
уровень медико-профилакти
ческого обслуживания детей 
пока еще не отвечает предъ
являемым требованиям.

Не уделяется должного 
внимания госпитализа п н и  
больных детей, в результате

Доклад председателя Постоянной комиссии Верховного Совета 
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чего имели место случаи 
смертности детей на дому.

Недостатки имеются в
снабжении детских больниц 
продуктами детского пита
ния. Недостаточно, особенно 
на селе, количество специа
лизированных магазинов и 
секций, торгующих продук
тами детского питания. •

Было отмечено, что мед
ленным темпом растет сеть 
детских больниц. З а  послед
ние 8 —9 лет в республике 
не построено ни одной дет
ской больницы, а только две 
из 28 существующих отвеча
ют предъявляемым нормам. 
Больницы некоторых райо
нов республики не укомплек
тованы врачами-педиатрами.

Комиссия выявила, что на
учно-исследовательские ин
ституты системы Министер
ства здравоохранения респуб
лики все еще не оказывают 
соответствующей пом о щ и 
детским лечебно-профилакти
ческим учреждениям.

Комиссия р а з  р а  ботала 
комплексные рекомендации, 
поставила конкретные задачи 
перед министерствами здра
воохранения, торговли, прав
лением Цекавшири, испол
комами районных, городских 
Советов и другими ведомст
вами по улучшению медицин
ского обслуживания детей. 
Следует отметить, что боль
шинство руководителей этих 
организаций серьезно взя
лись за реализацию рекомен
даций комиссии.

Министерство здравоохра
нения Грузинской ССР из
дало специальный приказ, 
который предусматривает ме
роприятия по резкому улуч
шению качества лечения де
тей, своевременному выяв
лению заболеваний и приме
нению современных методов 
лечения. Особое внимание 
было уделено улучшению 
снабжения продуктами дет
ского питания. В системе Ми
нистерства торговли Грузин
ской ССР в настоящее вре
мя действует пять специали
зированных магазинов, тор
гующих продуктами детского 
питания, во всех крупных 
продуктовых магазинах рес- 

'  публики имеются секции, где 
обязательным ассортиментом 
считаются продукты детского 
питания. В десятой пятилет
ке откроются еще восемь 
специализированных магази
нов и 18 секций или отде
лов, торгующих продуктами 
детского питания.

В нынешнем году в экс
плуатацию вступил корпус 
на 120 мест строящейся дет
ской республиканской боль
ницы, что. безусловно, ока
жет влияние на улучшение 
медицинского обслуживания 
детей.

Несмотря на это. нельзя 
не отметить, что большая 
часть рекомендаций комис
сии еще не осуществлена. 
Мы просим министерства 
здравоохранения и торговли, 
правление Цекавшири, ис

полкомы всех районных и го
родских Советов депутатов 
трудящихся еще раз пере
смотреть рекомендации ко
миссии по этому вопросу и 
принять необходимые меры.

Несмотря на то, что сов
ременная наука создала 
большое количество лечеб
ных средств, в деле профи
лактики заболеваний челове
ка большое значение отво
дится лечению природными 
факторами. Именно это об
стоятельство и продиктова
ло нам необходимость изу
чения состояния курортов 
республики и перспектив их 
дальнейшего развития. Рас
смотрение вопроса показа
ло, что в результате прове
денной за последние годы в 
республике работы в ряде са
наториев И'домов отдыха воз
росло число коек, вошли в 
строй новые лечебные уч
реждения. Ведется серьезная 
работа по выявлению новых 
лечебных минеральных ис
точников.

Вместе с тем выявлены 
серьезные недостатки в раз
витии курортной сети. По 
заключению комиссии, тем
пы роста курортной сети все 
еще1 не отвечают современ
ным возросшим требованиям.

Из-за нехватки капитало
вложений под угрозой сры
ва сроки сдачи в эксплуата
цию в 1976 году целого ря
да объектов (санатории «Гор
ное ущелье» в Боржоми, 
«Мюссера» в Гудаута, сана
торий курорта Набеглави).

Совершенно неудовлетво
рительно развивается сеть 
детских санаториев. Нет дет
ских санаториев для лечения 
желудочно - кишечных за
болеваний, заболеваний пе
чени и желчного пузыря.

Недостаточное развитие 
организованной курортной 
сети способствует росту слу
чаев бесконтрольного, не
правильного пользой а  и и я 
климато - бальнеологически
ми факторами. Лишь частич
но используются прекрас
ные ландшафты и климати
ческие условия, минеральные 
воды, которыми так богата 
наша республика. Не полно
стью освоены даже такие 
всемирно известные лечеб
ные источники, как Боржо
ми и Цхалтубо. Аналогичное 
положение и с использовани
ем минеральных вод на тер
ритории Рица-Авадхара.

Все еще значительна дис
пропорция между пропускной 
способностью курортов и их 
уровнем культурно-бытового 
обслуживания, развит н е м  
коммунальн о г о  хозяйства. 
Все еще отстают темпы стро
ительства водопроводов, ка
нализации, теплофикацион
ных сетей на курортах, что 
препятствует нормальной экс
плуатации объектов здраво
охранения, ухудшает сани
тарное состояние курортов.

Серьезные недостатки име
ются в обеспечении курортов 
современной медицинской ап

паратурой и необходимыми 
медикаментами. Кое-где не
достает даже таких простей
ших приборов, как аппарат 
для измерения кровяного 
давления, градусник для из
мерения температуры воды 
и др.

Некоторые курорты не 
укомплектованы медицинским 
персоналом. К примеру, ку
рорту Цхалтубо недостает 30
врачей.

В процессе подготовки к 
сессии мы заинтересовались, 
как отреагировали ведомст
ва и учреждения на рекомен
дации Постоянной комиссии. 
Следует отметить, что сдви
нулся с мертвой точки ряд 
дел, выполнение которых бы
ло возможно за  этот корот
кий срок. Возобновилось • 
строительство домов отдыха 
на Тбилисском море и в Шо- 
ви, приостановленное соот
ветственно в 1973 и в 1971 
годах. Приняты меры для 
обеспечения курортов необ
ходимой медицинской аппа
ратурой, большая часть вы
пускников медицинского ин
ститута распределена в са
натории, приняты меры по 
улучшению снабжения курор
тов овощами, фруктами и 
другими продуктами пита
ния, сделано кое-что и по 
улучшению бытового обслу
живания. ,

Все перечисленное — кап
ля в море по сравнению с те
ми большими задачами, ко
торые предстоит решить. С 
этой высокой трибуны мы хо
тим обратиться ко всем, в 
чьих руках находится дело 
максимального использова
ния наших огромных бо
гатств на благо народа — до 
5.000 различных минераль
ных источников, отличные 
климатические условия Чер
номорского побережья и гор
ных районов.

Назрела необходимость в 
более интенсивном исполь

зовании высокогорных райо
нов в лечебных целях. В на
учных исследованиях особое 
внимание следует уделить 
изучению лечебных свойств 
минеральных источников ку
рортов, растений.

Известно, что физическая 
культура и спорт находятся 
в прямой связи с состояни
ем здоровья человека», ро
стом производитель и о с т и 
труда, успешным выполнени
ем народнохозяйственных пла
нов, военной мощью стра
ны, со всем, что связано с 
жизнью и трудом человека, 
ибо вершины покоряются 
только сильному и здорово
му человеку. Уровень спор
тивных достижений, массо
вость вовлечения в занятия 
физкультурой и спортом оп
ределяются наличием спор
тивных баз. Строительство 
же высококлассных спортив
ных баз связано с крупны
ми затратами средств и ма
териалов, что, к сожалению, 
у нас, в условиях широко 
развернутого строительства

объектов жилищного, про
мышленного и социально
культурного назначения, в 
больших масштабах не уда
ется.

Этот недостаток должны 
восполнить базы простейше
го типа. Опыт показал, что 
там, где это дело возглавили 
советские, Комсомольск и е, 
профсоюзные органы, такие 
базы создать удалось.

Комиссия изучила этот во
прос и убедилась в том, что 
там, где есть энтузиасты, 
там и дело спорится.

Сеть простейших спортив
ных баз особенно расшири
лась в Тбилиси, Батуми, Ку
таиси, Рустави, Чиатура, 
Маяковски, Тержола, Тела- 
ви. В этом деле вместе с го
сударственными и общест
венными организациями ак
тивное участие принимает и 
население. Например, в Тби
лиси, в Дигомском массиве, 
при 32-м жилом корпусе ор
ганизованы физкультурные 
коллективы, члены которых 
своими силами построили 
открытые спортивные пло
щадки. Такую же инициати
ву проявили жильцы корпу
сов №  6 и №  8  по ул. Ста
лина в г. Гори — они постро
или баскетбольные и волей
больные площадки, легкоат
летические дорожки и др. 
При домоуправлениях рай
она имени 26 комиссаров 
г. Тбилиси построено де
сять спортивных площадок 
простейшего типа, средства
ми райисполкома строится 
плавательный бассейн.

Но в этом деле все еще 
имеются серьезные недостат
ки. Проверка показала, что 
многие ранее существовав
шие площадки, залы, плава
тельные бассейны или пере
стали действовать, или же 
не удовлетворяют потребно
сти населения. Так, напри
мер, бездействуют известные 
в свое время народные клу
бы здоровья «Дила», «Дели- 
си», «Газапхули» в Тбилиси, 
«Имерети» и «Риони» в Ку
таиси и др.

Домоуправления, жилищ
но-эксплуатационные конто
ры, отдельные предприятия 
и учреждения, колхозы и 
совхозы должным образом 
не заботятся о строительст
ве спортивных сооружении 
простейшего типа.

Комиссия рекомендовала 
исполкомам областного, го
родских и районных Советов 
депутатов трудящихся сов
местно с колхозами, совхо
зами, предприятиями, уч
реждениями, учебными заве
дениями принять конкретные 
меры по расширению сети от
крытых спортивных площа
док, уделив особое внимание 
устройству таких площадок 
простейшего типа по месту 
жительства населения.

Министерству просвеще
ния1 Грузинской СС Р реко
мендовано не допускать при
ема в эксплуатацию новых 
школьных зданий без спор

тивных залов: позаботиться 
о том, чтобы каждая школа 
республики имела собствен
ную спортивную площадку 
простейшего типа.

Комитету по физической 
культуре и спорту при Со
вете Министров Грузинской 
ССР рекомендовано совме
стно с профсоюзными, ком
сомольскими организациями 
и органами просвещения рас
ширить в жилых микрорайо
нах сеть открытых спортив
ных площадок: в ближайшее 
время возобновить деятель
ность клубов «Дила». «Га
запхули». «Делнси», «Имере- 
ти» и «Риони». При этом 
принять меры для создания 
новых спортивных клубов по 
месту жительства населения.

Хотя прошел и незначи
тельный срок после наших 
рекомендаций, кое-что уже 
сделано. Возобновили рабо
ту спортивные клубы «Дила» 
и «Газапхули», созданы бри
гады с участием известных 
спортсменов, тренеров и 
заслуженных работ н и к о в  
спорта, которым поручено 
оказывать практическую по
мощь на местах как в ус
тройстве спортивных площа
док простейшего типа, так и 
в проведении спортивных ме
роприятий. Но этого очень 
мало. О результатах можно 
будет говорить тогда, когда 
за это дело возьмутся сооб
ща и в республике развер
нется массовое движение за 
устройство спортивных баз 
простейшего типа.

Учитывая, что на XXV

вышестоящих органов о вы
ведении некоторых предприя
тий г. Тбилиси за городскую 
черту. Годами тянется во
прос об устройстве на Рустав- 
ском и Каспском цементных 
заводах соответствующих ус
тановок, защищающих окру
жающую среду от загрязне
ния. Не выполняются рабо
ты по герметизации комму
никаций в цехах по произ
водству азотных удобрений 
и капролактама Руставского 
химического завода.

Ввиду того, что не прово
дятся соответствующие ме
роприятия, выделяемые Зе- 
стафонским заводом ферро
сплавов вредные вещества 
проникают и в жилые райо
ны.

Параллельно с резким ро
стом количества автотранс
порта на магистральных ули
цах Тбилиси повысилось со
держание в воздухе углекис
лого газа и паров бензина. 
Руководители же транспорт
ных хозяйств, министерства 
и ведомства не проводят не
обходимых мероприятий но 
пресечению фактов выезда из 
автохозяйств автомашин с не
исправными двигател я м и. 
Создавшемуся положению 
способствует низкое состоя
ние автопрофилактического 
обслуживания. Настало вре
мя, когда в г. Тбилиси уже 
нельзя откладывать прове
дение работ, предусмотрен
ных транспортной генераль
ной схемой.

Неудовлетворительно осу
ществляются и мероприятия

съезде КПСС и XXV съезде по охране водоемов. Загряз-
Компартии Грузин особо бы
ло подчеркнуто большое зна
чение охраны окружающей 
среды. Постоянная комиссия 
по здравоохранению, физиче
ской культуре и социально
му обеспечению совместно 
с Постоянной комиссией по 
промышленности, с участи
ем представителей ведомств 
и широкого актива изучила 
состояние борьбы с загряз
нением атмосферы и вод на 
промышленных предприяти
ях республики. Изучено по
ложение на ряде предприя
тий промышленных, транс
портных. учебно-хозяйствен
ных и других отраслей .рес
публики. На заседании ко
миссии, а затем на заседа
нии Президиума Верховного 
Совета республики отмеча
лось, что, несмотря на значи
тельные мероприятия, прове
денные за последние годы, в 
республике все еще не на 
должном уровне стоит защ и
та окружающей среды от за 
грязнения. В недостаточном 
объеме ведется строительст
во очистных устройств и со
оружений от загрязняющих 
атмосферу веществ и исполь
зованных вод, и оно значи
тельно отстает от темпов 
строительства жилых, про
мышленных и других объек
тов в городах и других насе
ленных пунктах.

Не выполняется решение

иены почти все реки респуб
лики, в том числе Кура и 
Риони. Основными источни
ками их загрязнения являют
ся промышленные предприя
тия.

С огорчением должны от
метить, что продолжается за
грязнение всей курортной 
зоны Черноморского побе
реж ья сточными промышлен
но-хозяйственными водами, 
больш ая часть действующих 
очистных сооружений пере
гружена и технически неис
правна. В этом деле, как бы
ло отмечено на заседании 
комиссии, определенную роль 
играет и тот факт, что нет 
организации, которая со зна
нием дела осуществляла бы 
эксплуатацию и профилакти
ческий ремонт этих очистных 
сооружений, никто не готовит 
кадры для их эксплуатации. 
Большая часть руководите
лей предприятий не уделяет 
должного внимания строи
тельству очистных сооруже
ний и их эксплуатации.

Неудовлетворительно экс
плуатируются очистные со
оружения на объектах, подве
домственных министерствам 
мясо-молочной промышлен
ности. жилищно-коммуналь
ного хозяйства, пищевой про
мышленности и бытового об
служивания населения. От
сутствуют очистные соору
жения в некоторых лечеб

ных учреждениях Министер
ства здравоохранения.

На животноводческих комп
лексах и фермах Министер
ства сельского хозяйства до 
сих пор не решены вопросы 
хранения, нейтрализации и 
использования навоза и жид
ких нечистот, а также связан
ные с ними вопросы защиты 
окружающей среды от за
грязнения.

Положение усугубляется и 
тем, что темпы развития ка
нализационного хозяйства не 
поспевают за ростом насе
ленных пунктов и объектов 
народного хозяйства. Несмот
ря на это, планы строительст
ва канализационного хозяй
ства и очистных сооружений 
систематически не выполня
ются. Так, например. Мини
стерство жилищно - комму
нального хозяйства план 1975 
года выполнило всего на 
67,8  процента, Министерство 
автомобильного транспор
та — на 37,9 процента, Ми
нистерство сельского хозяй
ства— на 51 процент, Мини
стерство мясо-молочной про
мышленности — на 43,7  про
цента, Министерство здраво
охранения •— на 72,1 про
цента. Главное управление 
капитального строительства 
Совета Министров Грузин
ской ССР еще не установило 
действенный контроль за хо
дом строительства канализа
ции и очистных сооружений.

В связи с тем, что распо
ложенные на берегах рек 
Супса, Цхенис-Цкали и Рно- 
ни предприятия Министер
ства рыбного хозяйства СССР 
загрязняют среду, особенно 
водоемы, наша комиссия сов
местно.. с комиссией по про
мышленности поставила во
прос перед этим министер
ством о необходимости наве
дения надлежащего порядка 
на подведомственных ему 
предприятиях.

Подобное письмо об ус
тройстве очистных сооруже
ний на Каспском и Рустав- 
ском цементных заводах бы
ло направлено министру про
мышленности строительн ы х 
материалов СССР.

Надеемся, что руководите
ли тех предприятий и учреж
дений. от которых зависят 
вопросы охраны окружающей 
среды от загрязнения, сдела
ют соответствующие выводы 
из высказанных в их адрес 
замечаний и неоднократных 
указаний партии и правитель
ства.

Я коротко доложил о ра
боте нашей Постоянной ко
миссии. Несмотря на проде
ланное. в работе комиссии 
много недостатков, главным 
из которых можно назвать 
недостаточную организатор
скую работу по выполнению 
принятых постановл е и и й. 
Многие наши рекомендации 
не выполнены, многие вооб
ще остались без реагирова
ния. Решено в дальнейшем 
заострить основное внимание 
на вопросах контроля за вы
полнением принятых реко
мендаций.

Разрешите по поручению 
членов комиссии заверить 
Верховный Совет, что комис
сия по здравоохранению, фи
зической культуре и социаль
ному обеспечению сделает 
все для выполнения возло
женных на нее обязанностей.

ОБ У Т В Е Р Ж Д Е Н И Й  У К А З О В  П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  ССР
Товарищи депутаты! Пос

ле третьей сессии Верховно
го Совета Грузинской ССР 
девятого созыва Президиум 
Верховного Совета Грузин
ской ССР принял указы, ко
торые, согласно конституции 
республики, подлежат ут
верждению на текущей сес
сии. По поручению Прези
диума Верховного Совета 
Грузинской ССР разрешите 
доложить вам об этих указах.

Указом от 28 мая 1976 го
да внесены изменения в 
статью 72 Конституции (Ос
новного закона) Грузинской 
ССР. Ранее действовавшая 
редакция этой статьи содер
ж ала конкретный перечень 
комитетов. управлений и 
комиссий, руководители ко
торых входят в состав Сове
та Министров автономной 
республики. Согласно новой 
редакции, в состав прави
тельства входят руководите
ли государственных комите
тов. управлений, комиссий 
и других ведомств Совета 
Министров, образуемых Вер
ховным Советом автономной 
республики. Таким образом, 
автономным республикам пре
доставлено право с учетом

Д о к л а д  с е к р е т а р я  П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  
Г р у з и н с к о й  С С Р  д е п у т а т а  3.  А.  К В А Ч А Д З Е

местных условий и .особенно
стей хозяйства республики, 
в соответствии с Конституци
ей автономной республики, 
определять состав прави
тельств этих республик.

Указом от 28 мая 1976 го
да город районного подчине
ния — Цхалтубо преобразо
ван в город республиканско
го подчинения и упразднен 
Цхалтубский район. Одно
временно с утверждением 
этого Указа необходимо вне
сти соответствующие измене
ния в статью 19 Конститу
ции (Основного закона) Гру
зинской ССР, определяющую 
перечень районов и городов 
республиканского подчине
ния, входящих в состав рес
публики.

В истекшем периоде про
должалась работа с  целью 
совершенствования действую
щего республиканского зако
нодательства. В частности, 
20 апреля 1976 года принят 
Указ «О порядке проведения

выборов в Советы депутатов 
трудящихся вновь образо
ванных районов, городов, по
селков и сельсоветов».

Указом от 10 ф евраля из
менена редакция статьи 25 
Закона о судоустройстве Гру
зинской ССР. Новой редак
цией установлено, что колн-‘ 
чество народных судей для 
каждого района города Тби
лиси устанавливает испол
нительный комитет Тбилис
ского городского Совета де
путатов трудящихся на осно
вании представления Мини
стерства юстиции Грузинской 
ССР.

Внесены изменения в ука
зы  Президиума Верховного 
Совета Грузинской С С Р от 8 
мая и 2 октября 1951 года. 
Названные указы определяли 
сроки избирательной кампа
нии проведения выборов по 
отдельным нзбнрательн ы м 
•округам в местные Советы и 
Верховный Совет Грузинской 
ССР вместо выбывших де

путатов. Дело в том, что от
меченные в этих указах сро
ки избирательной кампании 
не соответствовали срокам, 
установленным Положения
ми о выборах в местные Со
веты и в Верховный Совет 
Грузинской ССР, В связи с 
этим Президиум Верховного 
Совета Грузинской ССР 26 
марта 1976 года принял два 
указа, которыми сроки изби
рательной кампании проведе
ния выборов в местные Сове
ты и Верховный Совет рес
публики по отдельным изби
рательным округам вместо 
выбывших депутатов были 
приведены в соответствие с 
Положениями о выборах.

После предыдущей сессии 
Президиум Верховного Сове
та Грузинской СС Р по пред
ставлению Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР освободил и назначил 
некоторых членов правитель
ства республики.

Указом от 19 февраля 
1976 года тов. Зедгснидзе 
Георгий Платонович осво
божден от обязанностей пред
седателя Государственного 
комитета Совета Министров 
Грузинской ССР по науке и 
технике согласно личной 
просьбе, и Указом от 30 ап
реля 1976 года на эту долж
ность назначен тов. Гвердци- 
телн Ираклий Григорьевич.

Указом от 19 февраля 
1976 года тов. Чнхладзе Ми
хаил Феофанович освобож
ден от обязанностей минист
ра социального обеспечения 
Грузинской ССР в связи с 
уходом на пенсию. Указом 
от того ж е числа тов. Гардаб- 
хадзе Карл Константинович 
назначен министром соци
ального обеспечения Грузин
ской ССР и освобожден от 
обязанностей председателя 
Государственного комитета 
Совета Министров Грузин
ской ССР по телевидению и

радиовещанию. Указом от 
9 марта 1976 года председа
телем Государственного ко
митета Совета Министров 
Грузинской СС Р по телеви
дению и радиовещанию на
значен тов. Енукидзе Гурам 
Николаевич.

Указами от 20 февраля 
1976 года тов. Ш енгелия Ги
ви Сералионович освобож
ден от обязанностей началь
ника Главного управления 
капитального строительства 
Совета Министров Грузин
ской ССР и на эту долж
ность назначен тов. Затуа- 
швилн Богдан Антонович.

Указами от 22 марта 1976 
года тов. Майсурадзе Влади
мир Иванович освобожден от 
обязанностей министра юс
тиции Грузинской ССР и на 
эту должность назначен тов. 
Шушанашвили Алексан д р 
Амиранович.

Указом от 12 мая 1976 го
да тов. Титберидзе Ш ота 
Амвросиевич назначен мини

стром лесной и деревообра
батывающей промышленно
сти Грузинской ССР.

Указом от 19 мая 1976 
года тов. Джапаридзе Русу- 
дан Александровна назначе
на председателем Государст
венного комитета Совета Ми
нистров Грузинской СС Р по 
использованию трудовых ре
сурсов.

На основании представле
ния Председателя Верховно
го суда Грузинской ССР 
Указом от 10 февраля 1976 
года тов. Бахтадзе Гйви Ива
нович освобожден от обя
занностей члена Верховного 
суда Грузинской ССР в свя
зи с переходом на другую ра
боту.

Помимо вышеотмеченного, 
Президиум Верховного Сове
та Грузинской СС Р принял 
указы по вопросам админи
стративно - территориального 
деления, а именно:

Указом от 10 февраля 
1976 года вновь образован

ный на территории Мелеке 
дурского сельсовета Маха 
радзевского района населег 
ный пункт отнесен к  категс 
рии поселков городского т* 
па и образован Кведа-Наса 
киральский Совет;

Указом от 26 марта 197 
года село Дарчети выделен 
из Джимитского сельсовет 
Гурджаанского района и о- 
несено к Арашендскому сел] 
совету:

Указами от 13 апрел 
1976 года в Цаленджихско 
районе образован Чквало] 
ский сельсовет, а в Гардаба] 
ском районе — Поничальски 
сельсовет;

Указом от 28 апреля 197 
года село Имирасани Во, 
нисского района выделено I 
Имнрасанского сельсовета 
отнесено к Фахралойско» 
сельсовету.

Товарищи депутаты! Пр 
екты законов Грузинскс 
ССР и постановлений Ве 
ховного Совета Грузинсж 
ССР по вышеуказанным в 
просам у вас имеются Пр 
зидиум Верховного Сове- 
просит рассмотреть и утве 
дить их.
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Речь депутата 
Д. Д. ДИАСЛМИДЗЕ

В Аджарии, как и во всей 
нашей стране, к выполне
нию паданий первого года 
десятой пятилетки приступи
ли с  большим политическим 
и трудовым подъемом. Уже 
сейчас на 102,5 процента 

«

выполнен план пяти месяцев 
по реализации продукции, 
самое пристальное внимание 
уделяется э ф ф ектнвности 
производства и качеству про
дукции. Несмотря на небла
гоприятные погодные усло
вия своевременно были про
ведены все сельскохозяйст
венные работы, и на 20 ию

ня в Аджарии уже собрано 
и сдано государству 23.326 
тонн сортового чайного ли
ста. что составляет 95 ,3  про
цента майско-июньского пла
на и на 1.010 тонн больше, 
чем в соответствующий пе
риод прошлого года.

Однако в некоторых от
раслях народного хозяйства

имеется отставание. 7 пред
приятий автономной респуб
лики не выполнили пятиме
сячного плана реализации 
промышленной продукции, 

по-прежнему медленными тем
пами ведется капитальное 
строительство, затягивается, 
как отмечалось в докладе 
П. Г. Гилашвили, строитель

ство Хелвачаурского блоч
ного завода.

Оратор проанализировал 
причины отставания и отме
тил, что вместе с заказчика
ми и строителями ответст
венность за  такое отставание 
ложится и на местные Сове
ты депутатов трудящихся, 
их исполкомы, которые пока

еще не оказывают надле
жащей помощи строительным 
и другим хозяйственным ор
ганизациям, не контролиру
ют их.

Анализируя работу мест
ных Советов депутатов тру
дящихся, выступающий отме
тил. что, к сожалению, в ря
де мест еще на низком уров

не ведется организационно
массовая работа, на заседа
ниях исполкомов и сессиях 
Советов рассматриваю т с я 
мелкие, неактуальные вопро
сы, принимаются неконкрет
ные, никого и ни к чему не 
обязывающие решения. Даль
нейшее улучшение работы 
Советов во многом зависит

от хорошо подготовленных, 
опытных работников, а так
же состояния материально- 
технической базы исполко
мов. Оратор привел, в частно
сти, тайой факт. Оказывается, 
жители 127 сел Аджарии

(Продолжение на 4-й «трф

24 июня 1976 г. #  «ЗА РЯ ВОСТОКА» #  3 СТР.



ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ДЕВЯТОГО СОЗЫВА
* V .

П П Г П И Л  п о  д о к л а д а м  „ О  п о в ы ш е н и и  р о л и  и у с и л е н и и  о т в е т с т в е н н о с т и  м е с т н ы х  С о в е т о в  д е п у т а т о в  
I  г Н И п  т р у д я щ и х с я  в в ы п о л н е н и и  з а д а ч  р а з в и т и я  _  х о з я й с т в а  С С С Р  на д е с я т у ю  п я т и л е т к у ,  

I I I  & . 1  Ш И  н а м е ч е н н ы х  X X V  с ъ е з д о м  К П С С ' 1 и „ О  с о с т о я н и и  р е ш е н и я  в о п р о с о в ,  п о с т а в л е н н ы х  д е п у т а т а м и
В е р х о в н о г о  С о в е т а  Г р у з и н с к о й  С С Р  д е в я т о г о  с о з ы в а ,  и в ы п о л н е н и и  н а к а з о в  и з б и р а т е л е й ’ 1

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

лишены возможности смот
реть телепередачи. Этот во
прос интересует многих де
путатов, поэтому необходи
мо, чтобы соответствующие 
организации обратили на это 
внимание.

Речь депутата 
В. И. ХАРЕБАВА

Одним из значительней
ших направлений строитель
ства коммунистического об
щества XXV съезд КПСС 
признал всестороннее разви
тие политической системы 
нашего общества,- совершен
ствование социалистической 
государственности, улучше
ние и укрепление деятельно
сти общественных организа
ций.

Скоро исполнится четыре 
года после принятия Вер
ховным Советом СССР З а
кона о статусе депутата. З а 
кон этот повлек за собой 
значительные сдвиги в рабо
те Советов и, в том числе, 
в городе Кутаиси. Оратор 
рассказал о конкретной р а
боте Кутаисского гориспол
кома, состав которого за  по
следнее время обновился 
Его отделы и управления 
ставят деловые, насущные 
для города вопросы и пред
ложения и энергично борют
ся  за  их претворение в 
и^изнь.

Велика роль городского 
Совета в успехах, достигну
ты х трудящимися за послед
нее время. В нынешнем го
ду  промышленность города 
выпустила сверх плана про
дукции на 15 миллионов руб
лей. Только автозаводцы 
произвели с в е рхплановой 
продукции на 2 миллиона 
500  тысяч рублей.

Оратор говорит о перспек
тивах развития города в де
сятой пятилетке. В частно
сти, будут построены новые 
и реконструированы старые 
предприятия.

В этих условиях еще боль
ше надо активизировать ра
боту Кутаисского городского 
Совета по обеспечению нор
мальной работы предприя
тий, улучшению жилищно
бытовых условий населения, 
его культурного и бытового 
обслуживания. Особую роль 
должен выполнить создан
ный в городе Совет депута- 
тов-днректоров, который при
зван наладить активное уча
стие предприятий и учреж
дений города в деле дальней
шего благоустройства и озе
ленения Кутаиси.

Интересную работу про
водят в микрорайонах народ
ные советы, созданные в Ку
таиси два года назад. Рабо
те горсовета во многом по
могает и н ф  о рмационный 
центр, который контролиру
ет систему ответов на пись
ма и заявления трудящихся, 
деловую переписку с выше
стоящими органами, осуще
ствление решений горсовета 
и его исполкома.

Мы убеж дены ,-, что вся 
эта работа положительно 
скажется на выполнении за
даний партии и правитель
ства.

Речь депутата 
А. П. САКВАРЕЛИДЗЕ

Коммунисты республики, 
все' трудя щ и е с я заслу
жили права доложить XXV 
съезду КПСС, что постанов
ление ПК КПСС по Тбилис
скому горкому партии выпол
няется успешно. Особо сле
дует подчеркнуть, что в про
цессе выполнения этого по
становления резко повыси
лась роль Советов в руковод
стве хозяйственным и куль
турным строительством.• И 
это чувствуется сейчас, ко
гда мы приступили к выпол
нению заданий первого года 
десятой пятилетки.

Повысилась роль местных 
Советов и в Абхазии. Значи
тельно улучшилось обслужи
вание населения, отдыхаю
щих и туристов, снабжение 
продуктами питания.

Актигнее стали работать 
сельские и поселковые Сове
ты. Они ставят и решают 
важные вопросы. Оратор на
звал Советы Дурипш, Гу- 
миста, Беслахуба, Сиди и 
другие, которые в последнее 
время умело ведут строи
тельство жилищно - комму
нальных. культурных и бы
товых объектов. руководят 
деятельностью колхозов, сов
хозов и других организаций, 
контролируют выполнение 
планов, сполна используют 
имеющиеся у них права и 
возможности во всех сферах 
жизни. Этого нельзя сказать 
об определенной части сель
ских и поселковых Советов 
Абхазии. Правда, некоторые 
из них не имеют элементар
ных условий для работы, их 
помещения неблагоустроены, 
у них нет транспорта и т. д.

Предметом особой заботы 
местных Советов, продолжил 
далее оратор, должна стать 
промышленность местного 
подчинения. Об этом шел 
разговор в докладе, и мы 
всецело разделяем эту мысль.

Оратор уделил большое 
внимание капитальному стро
ительству в Абхазии, которое 
по-прежнему отстает и нуж
дается' в собственной мате
риально-технической «Газе, 
вопросам активного участия 
Советов в борьбе с хищения
ми социалистической собст
венности и всякого рода на
рушениями норм советской 
морали, говорил о необходи
мости предоставить Советам 
больше самостоятельности в 
решении вопросов, имеющих 
сугубо местное значение.

Речь депутата 
Т. Е. Ш АРВАШ ИДЗЕ

Труженики села Маглаки 
и депутаты сельсовета на 
сельском сходе в 1975 году 
объявили непримир и м у ю 
борьбу • бездельникам, спе
кулянтам и всем, кто ведет 
праздный, паразитическ и й 
образ жизни. После схода бы
ло выявлено 3 2  трудоспособ
ных, но нигде не работающих 
жителя нашего села, главной 
заботой которых было выра
щивание на приусадебном 
участке овощей и зелени и 
их реализация.

Оратор рассказала о рабо
те сельсовета по руководству 
сельскохозяйственным произ
водством в селе, о работе 
постоянных комиссий, реше
ний актуальных вопросов по
вышения трудовой дисцип
лины. увеличения производи
тельности труда.

В результате проведенных 
мероприятий, отметила ора
тор, в этом году в совхозе 
работа идет успешнее. Пре
одолены вызванные непого
дой трудности, выполнен 
майско-июньский план сбора 
чайного листа. Сейчас у нас 
существуют все условия для 
того, чтобы выполнить взя
тые повышенные обязатель
ства по сдаче государству 
сортового чайного листа, ово
щей, молока, шелковичных 
коконов. Над этим работают 
сейчас все труженики села.

Но, говорит оратор, для 
наших женщин, особенно тех, 
которые имеют маленьких 
детей, стало неразрешимой 
проблемой строитель с т в о 
детского сада. Правда, он 
уже строится, но рассчитан 
всего на 50 детей и не смо
жет удовлетворить потреб
ности жителей села.

Оратор рассказала о боль
шой работе, которая прово
дится в селе по борьбе с от
жившими традициями и обы
чаями, и отметила, что в этом 
вопросе следует еще боль
ш е повысить роль местных 
Советов депутатов трудящих
ся.

Речь депутата 
Г. И. МАРДАНОВА
Ответственные и серьез

ные задачи стоят в десятой 
пятилетке и перед трудящи
мися Юго-Осетинской авто
номной области. Их успеш
ное решение связано с по
вышением уровня организа
торской работы и исполни
тельской дисциплины Сове
тов.

В последнее время в дея
тельности местных Советов 
произошли заметные пере
мены. Возрос авторитет Со
ветов и их исполкомов, ста
ла более разносторонней их 
работа, повысилась их роль 
в решении социально-хозяй
ственных задач.

С первых же дней десятой 
пятилетки вся деятельность 
Советов и трудовых коллек
тивов области подчинена вы
полнению задач, выдвинутых 
XXV съездом КПСС и XXV 
съездом Компартии Грузии.

В результате организатор
ской работы партийных и 
советских органов, широко 
развернувшегося социалисти
ческого соревнования, напря
женного труда масс планы 
пяти месяцев первого года 
пятилетки выполнены с пре
вышением.

В то же время в нашей 
работе по руководству раз
витием экономики области 
имеются недостатки и упу
щения. Они касаются раз
личных сфер хозяйствова
ния, но особенно дают о се
бе знать в торговле и быто
вом обслуживании. Советы 
области еще не добились на
лаживания их успешной ра
боты, полного обеспечения 
населения товарами и услу
гами.

Для изжития этих и дру
гих недостатков намечены 
и осуществляются мероприя
тия по совершенствованию 
стиля, форм и методов ра
боты аппарата Советов и их 
органов, организации конт
роля и проверки исполнения 
решений вышестоящих ор
ганов, а  также своих собст
венных. Улучшилась рабо
та депутатов в избиратель
ных округах, больше внима
ния стало уделяться подго
товке и проведению сессий 
и заседаний иополкомов.

Больше проявляется забо
ты о выполнении наказов и 
предложений избирателей.

которые ориентируют мест
ные Советы на решение ак
туальных и конкретных за
дач социального и культур
но-бытового строительства.

Улучшилась связь мест
ных Советов и их исполко
мов с населением. Периоди
чески проводятся сельские 
сходы, на которых рассма
триваются многие важные,- 
насущные вопросы.

Речь депутата 
П. А. АНАНИАШВИЛИ

Сессия Верховного Совета 
Грузинской ССР рассматри
вает очень важный вопрос 
о повышении роли и ответ
ственности местных Советов 
депутатов трудящихся в вы- 
полн е н и и решений XXV 
съезда КПСС. Ведь местные 
Советы — органы власти на 
местах — отвечают за раз
витие сельского хозяйства, 
промышленности и других 
отраслей народного хозяй
ства.

Для того, чтобы местные 
Советы сумели выполнить 
эту большую миссию, гово
рит оратор, нужна матери
ально-финансовая база. За 
последнее время этому во
просу уделяется большое 
внимание. Одной из мер уп
рочения этой базы было ос
тавление с 1972 года в рас
поряжении районных и го
родских исполкомов Советов 
депутатов трудящихся 25 
процентов от прибылей ме
стных промышленных пред
приятий, находящихся в их 
ведении. Эти средства идут 
на строительство и расши
рение предприятий, приобре
тение для них установок и 
оборудования и т. д. В на
стоящее время все средства 
на содержание тех учрежде
ний и организаций, которые 
обслуживают население, жи
вущее на территории сель
ских. поселковых, районных 
и городских Советов, пере
даны в бюджет этих Советов.
В результате значительно 
вырос объем бюджета, воз
росла материально-финансо
вая база местных Советов.

Оратор подробно остано
вился на мероприятиях, про
веденных за последнее вре
мя в республике и вызвав
ших заинтересованность ме
стных Советов депутатов 
трудящихся в выполнении 
планов розничного товаро
оборота.

В результате проведенных 
мероприятий с 1973 года 
бюджеты местных Советов 
депутатов трудящихся рес
публики Министерство фи
нансов планирует без дота
ции. Что касается бюдже
тов сельских и поселковых 
Советов, которые входят в 
структуру бюджетов района 
(города), то число их с до
тациями на 1976 год по 
сравнению с 1968 годом со
кратилось в десять раз. Сей
час принимаются меры к то
му, чтобы в 1977 году в 
республике на дотации не 
находился ни один бюджет 
сельского или поселкового 
Совета. Решение этого во
проса поможет усовершен
ствовать работу местных Со
ветов депутатов трудящих
ся, сделать ее более дейст
венной.

Речь депутата 
Г. П. КУРЦИКИДЗЕ

Разработанное в свое вре
мя великим Лениным поло
жение о роли, месте и зна
чении Советов в политиче
ских организациях советско
го общества обогащается 
опытом коммунистического 
строительства. Лучшим под
тверждением этому является 
то большое внимание, кото
рое уделили XXIV и XXV 
съезды КПСС дальнейшему 
повышению роли Советов.

Исполкомы Чиатурского 
городского, а также сельских 
Советов зоны города Чиату
ра. депутаты значительно 
расширили сферу своей дея
тельности, глубже вникают 
в решение насущных проб
лем. Большое внимание уде
ляется выполнению приня
тых решений, вопросам, ко
торые депутаты И постоян
ные комиссии ставят на сес
сиях и заседаниях исполко
мов. В результате промыш
ленные предприятия Чиату
ра выполнили план выпуска 
продукции за пять месяцев 
па 106,2 процента, а реали
зации — на 106,3 процен
та.

Несмотря на значитель
ную работу, проведенную 
местными Советами, гово
рит оратор, перед нами стоят 
проблемы, которые решить 
собственными силами оказа
лось практически невозмож
но. Он просит Верховный 
Совет Грузинской ССР ока
зать помощь в застройке за 
счет государства села, ко
торое надо вынести с терри
тории залежей марганцевых 
РУД.

Оратор отмечает, что не
обходимо повысить роль Со
ветов в благоустройстве сел. 
обеспечении сельского насе
ления продуктами первой 
необходимости. улучшении 
бытового обслуживания.

Речь тов.
Р . А. СЕСИАШВИЛИ 

(Председатель исполко
ма Кварельского район
ного Совета депутатов 

трудящихся)
Трудящиеся Кварельского 

района, руководствуясь р е
шениями XXV съезда КПСС 
и XXV съезда . Компартии 
Грузии, пленумов ЦК и со
браний активов Компартии 
республики. добились оп
ределенных успехов. Эти ус
пехи обусловлены и тем, 
что местные Советы накопи
ли богатый опыт работы по 
повышению эффективности 
социалистического соревно
вания.

В районе практикуется 
такая форма работы, как 
отчеты председателей колхо
зов, директоров срвхозов, 
руководителей предприятий 
и учреждений, заведующих 
отделами райисполкома пе
ред трудящимися о проде
ланной работе по выполне
нию взятых социалистиче
ских обязательств. Ш ирокое 
распространение получил 
почин гавазских депутатов о 
ликвидации изреженности 
виноградников и вовлечении 
в общественно полезный 
труд лиц, уклоняющихся от 
работы.

Оратор рассказал о таких 
починах, как почин жителей 
села Шилда заложить 120 
гектаров виноградников в 
честь не вернувшихся с 
фронтов Великой Отечествен
ной войны. Интересен /ючин 
жителей села Еннсели, соз
давших бригаду, в состав 
которой вошли только кол
хозники, которым больше 
60 лет. Они решили пере
дать свой опыт молодым ви
ноградарям.

Много интересных проб
лем решают постоянные ко
миссии местных Советов.

В частности, говорит ора
тор, комиссия по сельскому 
хозяйству и охране природы 
райсовета активно борегся 
за решение такого актуаль
ного вопроса, как ликвида
ция эрозии почвы в ущ елье 
реки Дуруджи, которая часто 
разливается и наносит боль
шой урон сельскому хозяй
ству.

Оратор рассказал об успе
хах, достигнутых труженика
ми района, о закладке новых 
виноградников,' ликвидации 
изреженности в существу
ющих. Мы рады, сказал он, 
что виды на урожай в ны
нешнем году хорошие. Тру
женики района сделают все, 
чтобы без потерь и вовремя 
собрать весь урожай.

Речь депутата 
Ю. К. ТАВАДЗЕ

На всех нас. и особенно 
на делегатов XXV съезда 
КПСС, возлагается большая 
ответственность в претворе
нии в жизнь исторических 
предначертаний съезда.

Роль советских органов и 
их организаторская деятель
ность в деле хозяйственного 
и культурного строительства 
страны неизмеримы. Поэто
му рассматриваемый нами 
вопрос очень важен и актуа
лен.

Успехи, достигнутые тру
дящимися Чохатаурс к о г о  
района, говорит оратор, во 
многом обусловлены актив
ной работой местных Сове
тов и теми починами, с кото
рыми выступали труженики, 
в том числе и депутаты, и 
которые были подхвачены 
многими.

На сегодня в районе собра
но и сдано государству 5 .250 
тонн сортового чайного ли
ста, что на 250 тонн боль
ше, чем за  соответствующий 
период прошлого года. При 
этом большое внимание уде
ляется качеству: 85 процен
тов собранного в этом году 
чая — первого сорта. Заме
чательные образцы трудовой 
доблести показывают депутат 
Верховного Совета Грузин
ской ССР, член ЦК Компар
тии Грузии и бюро Чохата- 
урского райкома партии Та
мара Осепаишвили, член ис
полкома райсовета Мери До- 
лидзе, депутаты Циала Сиха
рулидзе, Мери Церодзе, Ну- 
ну Антидзе и другие.

Но творческая активность 
депутатов проявляется не 
только в хорошей работе. 
Они ставят самые актуаль
ные вопросы, от решения 
которых зависит выполнение 
планов дальнейшего улучше
ния всей организационной и 
хозяйственной работы в рай
оне.

Речь депутата 
А. И. СКАЧКОВА
У местных Советов, их 

исполнительных органов, де
путатов постоянных комис
сий нет более важной и по
четной задачи, чем осущест
вление решений XXV съезда 
КПСС.

Местные Советы Цалкско- 
го района, как и все партий
ные и советские органы стра
ны. определяют главные на
правления своей работы, ор
ганизуют ее в соответствии с 
положениями и выводами, 
содержащимися в Отчетном

докладе ЦК КПСС X X V  
съезду партии, исходя из 
«Основных направлений раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1976 — 1980 го
ды» и задач, стоящих перед 
районом в десятой пятилет
ке. Если кратко охарактери
зовать то новое, что появи
лось в работе наших мест
ных Советов за последние 
годы, то, пожалуй, надо в 
первую очередь подчерк
нуть: они стали глубже вни
кать в вопросы экономики, 
принимаемые ими решения 
стали более продуманными, 
экономически обоснованны
ми, а  потому и действенность 
их заметно возросла. А  это 
стало возможным потому, что 
в состав районного, сельских 
и поселковых Советов на 
последних выборах избраны 
люди компетентные, с широ
ким политическим кругозо
ром.

Депутаты и постоянные 
комиссии Советов принима
ют активное участие в под
готовке и обсуждении того 
или иного вопроса на заседа
ниях исполкомов и сессиях 
Советов.

Исполкомы район н о г о, 
сельских и поселковых Сове
тов депутатов трудящихся, 
разобравшись в причинах 
сильного отставания в разви
тии сети предприятий службы 
быта, создали необходимые 
условия для успешной рабо
ты ее объектов. В результа
те за последние два года рай
онное управление бытового 
обслуживания населения ус
пешно справляется с плана
ми оказания услуг. Однако 
качество этой работы все 
еще остается низким.

Депутат выдвигает в сво
ей речи ряд вопросов, реше
ние которых окажет благо
творное влияние на осуще
ствление Советами стоящих 
перед ними важнейших за
дач, рассказывает об успе
хах, достигнутых труженика
ми Цалкского района в вы
полнении планов первых пяти 
месяцев нынешнего года.

Речь депутата 
М. К. МАГРАДЗЕ
Совершенно справедливы 

критические замечания, сде
ланные тов. П. Г. Гилашви- 
ли в адрес некоторых пред
приятий местной промыш
ленности и министерств в 
целом. Ошибки бывшего ру
ководства республики, тог
дашний порочный стиль ру
ководства народным хозяй
ством и экономикой нанесли 
большой ущерб. Не выпол
нялись задания по выпуску 
и реализации продукции, 
повышению эффективности, 
росту темпов производства.

Местная промышленность 
с помощью исполкомов рай
онных. городских и област
ного Советов депутатов тру
дящихся смогла преодолеть 
отставание первых двух лет 
девятой пятилетки, успешно 
выполнить планы последних 
трех и особенно 1975-го — 
завершающего года минув
шей пятилетки.

Неплохо начался и первый 
год нынешней пятилетки: 
пятимесячный план реали
зации продукции выполнен 
ка 104 процента, а по вы
пуску валовой продукции — 
на 106 процентов.

XXV съезд КПСС по-но
вому поставил задачи даль
нейшего развития местной 
промышленности. Основны
ми направлениями признаны 
максимальное использование 
местного сырья и вторичных 
ресурсов, техническое обнов
ление и специализация пред
приятий.

В нынешнем году завер
шилась полная реконструк
ция Тбилисского механич^ 
ского завода №  3, который 
будет специализирован на 
производстве железоскобя
ных и других хозяйственных 
изделий. Завершены работы 
первой очереди по переводу 
в новые корпуса Тбилисско
го завода сельскохозяйствен
ного инвентаря. Завод обес
печен новым технологиче
ским оборудованием. В Бол- 
ниси завершено строитель
ство завода по выпуску об
лицовочных плит на базе 
местного базальта. В селах 
Геби Онского района и Ама- 
шукели Ооджоникидзевского 
района войдут в строй за 
воды по изготовлению блоков 
на базе месторождений мест- 
ногб камня. Осуществлена 
реконструкция Тбилисской 
фабрики клавишных инстру
ментов.

Для выполнения указаний 
партии и правительства о 
дальнейшем совершенство
вании системы управления 
народным хозяйством в К у
таиси, Гори. Цхалтубо и 
Зестафони на базе пред
приятий местной промышлен
ности созданы производст
венные объединения, первые 
результаты работы которых 
удовлетворительны. Меро
приятия по совершенствова
нию управления производ
ством будут проводиться на
ми и впредь.

ВАЖНЫЙ ВК Л АД В ДЕЛО М ИРА
НЬЮ -ЙОРК, 23 июня. 

(ТАСС). В штаб-квартире 
ООН начала работу 19-я 
сессия Комитета ООН по 
использованию космиче
ского пространства в мир
ных целях. На повестке 
дня сессии — доклады 
Юридического и Научного 
подкомитетов о своей ра
боте, отчет о деятельно
сти комитета, который бу
дет представлен на рас
смотрение Генеральной 
Ассамблеи ООН.
1 августа 1975 года, за

явил, выступая в комитете, 
представитель СССР А. С. 
Пирадов, в Хельсинки успеш
но завершило работу Сове
щание по безопасности и со
трудничеству в Европе. Уча
стники совещания признали 
в качестве одной из перс
пективных областей междуна
родного сотрудничества кос
мические исследования и 
изученйе природных ресур
сов Земли при помощи спут
ников.

Прямая связь развития со
трудничества государств в 
освоении космоса с борьбой 
за оздоровление международ

ного климата несомненна, 
подчеркнул советский деле
гат. Не случайно одним из са
мых ярких символов разряд
ки в международных отноше
ниях стал совместный полет 
советского и американского 
космических кораблей «Со
юз» и «Аполлон». Такие со
вместные эксперименты вно
сят весомый вклад в процесс 
улучшения отношений меж
ду государствами.

Значение этого совместно
го советско-американско г о 
эксперимента, подчеркнул 
представитель СШ А Г. Рейс, 
назвавший миссию «Союза» 
и «Аполлона» самым важ 
ным примером успеха меж
дународного сотрудничества 
в исследовании и использова
нии космоса. Этот полет, а 
также проведение подготов
ленных СШ А биологических 
экспериментов на борту со
ветского спутника «Космос- 
782», подчеркнул он, проде
монстрировали возможность 
совместных операций в кос
мосе и заложили основу для 
дальнейшего сотрудничества 
в интересах всего человече
ства.

ВО ЕН Н Ы Е М АНЕВРЫ  В ФРГ
БОНН, 23 июня. (ТАСС). 

В ряде районов Ф РГ в по
следние дни проходит серия 
военных маневров, в кото
рых наряду с танковыми, 
механизированными и авиа
ционными частями бундесве
ра принимают участие вой
ска других государств — 
членов НАТО.

В течение нескольких 
дней район Нейвида был 
местом маневров саперных

частей американской, запад
ногерманской и канадской 
армий.

В ближайшие недели воен
ные учения состоятся также 
на территории Рурской об
ласти и на Нижнем Рейне. 
Б  районах, пограничных с 
Бельгией и Голландией, бу
дут проходить маневры су
хопутных частей бундесвера 
с участием военной авиа
ции.

ИНТЕРВЬЮ Э. БЕРЛИНГУЭРА
РИМ, 23  июня. (ТАСС). 

Парламентские выборы 
свидетельствуют о значи
тельном успехе Итальян
ской коммунистической 
партии. Ее представитель
ство в палате депутатов и 
сенате увеличилось соот
ветственно на 48 и 22 ме
ста, заявил Генеральный 
секретарь ИКП Э. Берлин- 
гуэр в интервью нацио
нальному телевидению.

Успех ИКП, обусловивший 
общий сдвиг влево в расста
новке политических сил в 
парламенте и в стране, наря
ду с тяжестью переживаемо
го экономического и полити
ческого кризиса, отметил он,

со все большей-очевидностью 
указывают на то, что Италия 
мож^т выйти из кризиса лишь 
путем участия всего рабочего 
движения страны в ее поли
тическом управлении. В 
этом — сущность основной 
линии Компартии, подчерк
нул Э. Берлингуэр.

Компартия, продолжал Ге
неральный секретарь ИКП, 
еще до выборов выдвинула 
предложение о достижении 
широкого .роюза между де
мократическими силами и об 
участии ИКП в правитель
стве. Мы уверены, что это 
предложение, отвечающее об
щим интересам страны, оста
ется актуальным и сейчас.

Т Р Е Б У Ю Т  А М Н И С Т И И
ПАРИЖ , 23 июня. (ТАСС). 

Крупнейшая за последние 
37 лет демонстрация состоя
лась во вторник в центре 
испанской столицы. Ее уча
стники — более 10 тысяч 
человек потребовали амни
стии политическим заключен
ным в Испании и восстанов

ления демократических сво
бод.

По поступившим сюда со
общениям, усиленные наря
ды полиции неоднократно 
пускали в ход дубинки и гра
наты со слезоточивым га
зом. среди демонстрантов 
произведены аресты.

А  К У Б А . Н ед ав н о  в городе Н у эв и тасс  (п р о ви н ц и я  К ам лгуэй) 
состоялось т о р ж еств е н н о е  откр ы ти е  ком б ин ата  азо тн ы х  удобрений , 
построенного при ак ти в н о м  содей стви и  Советского Сою за. Это 
п ред п ри яти е  — од н а  и з  круп н ей ш и х  н овостроек куби нской  и н д у
стрии  — п р и зв ан о  сы гр а ть  в а ж н у ю  роль  п р азви ти и  народн ого  х о 
зяй ств а  респ у б л и ки . П р о д у кц и я  к о м б и н ата  п о зво л и т  зн ачи тельн о  
повы сить у р о ж а й н о с т ь  сах ар н о го  тр о стн и к а , ц и трусовы х , табака  и 
д ру ги х  с ел ь ск о х о зяй с твен н ы х  к у л ь ту р . В зн а к  п р и зн ательн ости  
родине Л е н и н а  Револю ц и онн ое п рав и тел ьств о  К уб ы  реш и ло  н а 
зв ать  п р ед п р и яти е  в Н у эви тасс  и м енем  О ктябрьской  револю ции.

Н а  с н и м к е :  н а  одном и з  уч астко в  ком бината.
(Ф отохрон и ка  ТАСС).

ДВЕ ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЫ.
В Тбилиси завершился ж ен
ский шахматный чемпио
нат Грузии. Победительни
цами турнира стали трех
кратная чемпионка рес
публики Цицино Кахабри- 
швили и 14-летняя Нино 
Гуриели. Они набрали по 
13 очков из 17 возможных. 
Для выявления чемпионки 
м ежду ними будет органи
зован дополнит е л ь н ы й 
матч.

Третье место заняла 
проиЛюгодняя чемпионка 
Грузии мастер Т. Хугашвм- 
ли —  12 очков. По 11 оч
ков набрали м еждународ
ный мастер А. Чайковская, 
юные шахматистки К. Ме- 
лашвили и Н. Иоселиани. 
По таблице коэффициентов 
четвертое место присужде
но К. Мелашвили, которая 
наряду с Ц. Кахабришвили, 
Н. Гуриели и Т. Хугашвили 
завоевала право на участие 
в полуфинале чемпионата 
СССР.

Финал ж енского  чем
пионата страны будет про
веден в Тбилиси в октябре 
нынешнего года. К участию 
в нем из грузинских шах
матисток персонально при
глашены чемпионка мира 
Нона Гаприндашвили и пре
тендентка на мировую  шах
матную корону Нана Алек
сандрия".

ЧЕМПИОНЫ УНИВЕРСИА
ДЫ- В Тбилиси в спортив
ном зале имени Ленина за
вершился турнир баскетбо
листов высших учебных за
ведений, соревновавшихся 
по програм ме республикан
ской Универсиады. Успеха 
в нем добились студенты 
Грузинского политехниче
ского  института, первен
ствовавшие как в женском , 
так и в м уж ском  соревно
ваниях.

Интересно прошли фи
нальные состязания м уж 
ских команд. Судьба пер
вого места решилась в за
ключительной встрече ста
рых соперников— коллекти
вов ГПИ и университета. 
Почти весь первый тайм 
впереди были политехники, 
однако перед самым пере
рывом команде универси
тета удалось выйти впе
ред— 42:40. Во второй два
дцатиминутке накал борь
бы возрос. Решающими 
стали заключительные пять 
минут, когда  при счете 
66:61 в пользу спортсменов 
ТГУ отличными бойцовски
ми качествами блеснул ма
стер спорта Леван Чхиква
дзе. Три его  сольных про
хода принесли политехни
кам  шесть очков, и они уже 
впереди —  67:66. Оконча
тельный результат этого на
пряженного поединка —  
73:71 в пользу команды 
ГПИ.

В ж енском  турнире фаво
ритами были с т у  д ентк^ 
ГПИ. Они легко, с большим 
преимущ еством выиграли 
все шесть встреч и завое
вали звание чемпионок 
Универсиады. В заключи
тельный день будущие ин
женеры со счетом 91:63 
взяли верх над баскетбо
листками университета, за
нявшими третье призовое 
место. Вторыми призерами 
стали спортсменки Институ
та физкультуры.

ПЕРВЫЕ ПАРТИИ УИМБЛ
ДО НА. Советские тенниси
сты Александр Метревели 
и Теймураз Какулия выиг
рали матчи первого круга  
традиционного Уимблдон
ского  турнира. Победа да
лась Метревели сравни
тельно «легкой» ценой. Пер
вый сет у  Джина Майера 
(С Ш А ) он выиграл —  6:2, а 
во втором, уж е проигры 
вая 0:5, соперник отказал
ся от дальнейшей борьбы.

Успех Теймураза Каку
лия относится к  разряду 
«сюрпризов» первого кр у 
га —  он выиграл у венгра 
Бела Тароци— 6:1, 9:8, 6:2. 
Тароци всего несколько 
дней назад на открытом 
чемпионате Франции вы
играл у нескольких ведущих 
теннисистов мира.

С побед Начали свое вы
ступление советские тенни
систки москвички Ольга 
М орозова и Наталья Чмы- 
рева. Неоднократная чем
пионка страны выиграла у 
Энн Киомуры  (С Ш А ) —  
6:3, 6:1, а Чмырева —  у 
англичанки Белинды Томп
сон —  6:1, 6:1.

Редактор 
О. КИНКЛАДЗЕ.

(Окончание следует).

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е
СЕГОДНЯ

По первой программе.
10.00 —  Из Москвы. Новости. 
10.10 —  Из Москвы. Утрен
няя гимнастика. Цв. 10.30 — 
Телевизионные документаль
ные фильмы: «Курорт Ниж- 
не-Ивкино», «На Приполяр
ном Урале». 11.15 —  Из Мос
квы. Телевизионный м ного 
серийный художественный 
фильм «Красное и черное». 
(1-я серия). Цв. 17.05 —  Для 
абитуриентов. История наро

дов СССР. 17.50 —  Для де
тей. Художественный фильм 
«Засекреченный г о р о д » .  
19.00 —  «Композитор В. Ца- 
гареишвили». 19.45 —  «Вы
полним решения XXV съезда 
КПСС». «У абашских кукуру
зоводов». 20.00 —  Киноочерк. 
20.15 —  «Сберечь националь
ную  сокровищ ницу». Новые 
археологические раскопки. 
20.45— Завтра начинается ки
нофестиваль. 21.00 —  «Моам- 
бе» —  информационная про
грамма. 21.30 —  Эстрадный 
концерт. 22.00 —  Из М осквы.

«Время» —  информационная 
программа. 22.30 —  Из Ав
стрии. М еждународная то
варищеская встреча по фут
болу: сборная Австрии —  
сборная СССР. Цв. По вто
рой программе. 18.05 —  Для 
детей. Развлекательная ки
нопрограмма. 19.05 —  Объ
явления. 19.10 —  Программа 
документальных филь м  о  в. 
20.40 —  Концерт. 21.30— Ху
дожественный фильм «Дела 
давно минувших дней». По 
окончании —-  тслевиз и о н 
ный журнал «Клуб этало
нов». Цв.
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